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tro Gregorio González Cabral (quien también se nos adelantó en 
el camino a la otra vida) con su gran sentido del humor que lo 
distinguía le puso “Super-Dau”, por el gran poder que éste había 
acumulado como el hombre fuerte del Gobierno de Cosío.

Con las explosiones del 22 de abril en las que Dau no tuvo nada 
que ver, la vieja amistad que tenía con Cosío terminaría, cuando su 
amigo decidió sacrificarlo, tal vez pensando que así salvaría su go-
bierno. Durante ocho meses Dau estuvo recluido en el Reclusorio 
de Puente Grande. Cosío nunca habló con él sobre la negociación 
que había hecho con el Gobierno de Salinas. Nunca le dio expli-
cación alguna, conforme el propio Dau me comentó. Después de 
ese suceso, ya no hubo diálogo alguno entre ambos. Cosío no lo-
gró mantenerse al frente del gobierno de Jalisco y sería nombrado 
embajador de México en Guatemala y Carlos Rivera, gobernador 
sustituto. 

En diciembre de 2019 el ingeniero 
Dau Me concedió una larga entrevista 
que se logró con los oficios de mi que-
rido amigo Carlos Castanedo, que fue 
muy cercano;  varios tópicos abordamos, 
le pregunté cómo había quedado la rela-
ción con Cosío. Esto me respondió: “Me 
hubiera gustado seguir siendo su amigo, 
pero las circunstancias no lo permitieron. 
Construimos un proyecto juntos, desde el 
71 que me invitó, fueron 20 años, nos per-
mitió tener una visión amplia del estado 
respecto a la perspectiva del país”.

¿De que se arrepiente en su vida? -le 
pregunté en aquella entrevista-. Su res-
puesta: El no haber tenido la claridad de 
pensamiento y la decisión para haber pe-
dido licencia a la Presidencia Municipal 
de Guadalajara en 1992. “Se me amenazó 
que si no presentaba mi licencia, los re-
gidores que respondían a intereses se en-
cargarían de llevarme a esa circunstancia., 
es de lo único que me arrepiento, de lo 
demás no”. 

Dau al salir del reclusorio se dedicó a 
promover un programa que permitió sacar 
a cientos de personas de la cárcel, cuyas 
familias no tenían para pagar un abogado. 
La visión de la vida, después de haber es-
tado en Puente Grande le cambió al hacer-
se mucho más humano.

Son las circunstancias de la vida, un suceso fuera de su con-
trol, ajeno, le cambió todo. Lo saca de la presidencia municipal 
de Guadalajara, de pronto está privado de la libertad, pagando por 
una fechoría que cometieron otros y aquel anhelo de transformar 
Guadalajara con sus proyectos urbanos y sociales se hacen añicos, 
así como su sueño de ser Gobernador de Jalisco.

El ingeniero Dau se va con la satisfacción  de haber sido un 
reconocido técnico, muy querido por el gremio de los ingenieros 
civiles, fue el fundador del Colegio de Ingenieros Civiles de Jalis-
co y promovió la construcción de la sede del mismo allí por Av. 
De los Maestros y que a petición de sus colegas han pedido como 
homenaje le cambien el nombre por Ing. Enrique Dau Flores.   

¡Descanse en paz mi querido amigo Ingeniero Enrique Dau 
Flores, con la tristeza de escribir estas líneas como despedida! 

gabriel.ibarrabourjac@gmail.com

La vida nos da sorpresas, sorpresas nos da la vida. Y así su-
cedió con la repentina partida del ingeniero Enrique Dau 
Flores, sin duda un hombre trascendente, que destacó 
como ingeniero, urbanista, empresario y político. Murió 

a los 83 años de edad, podría pensarse que es una buena edad para 
decir adiós a esta vida.

Su partida para mi fue  sorpresiva, ya que apenas el 18 de sep-
tiembre, dos semanas antes del fallecimiento,  tuve la fortuna de 
sostener una plática de más de dos horas en su casa, sobre temas 
políticos locales, nacionales. Era un hombre afable que le gustaba 
escuchar, le gustaba pedir opiniones sobre determinados temas. En 
este diálogo, nos tomamos dos cervezas, con unos quesos de bota-
na, jícamas, pepinillo y cacahuate, guardando la sana distancia, ya 
que sus hijas, en especial Sandra, lo tenían muy resguardado para 
protegerlo del Covid. 

El ingeniero Dau me distinguió con su 
amistad, pero como  periodista hubo un 
tiempo en el que tuvimos fuertes diferen-
cias por circunstancias de la vida, eso su-
cedió un año antes que él  fuera candidato 
a la presidencia municipal de Guadalajara. 

Y antes de convertirse en candidato 
del PRI, recuerdo que recibí una llamada 
al teléfono de mi oficina. “Gabriel, soy 
Enrique Dau…hay un buen número de 
amigos comunes preocupados por nues-
tras diferencias…qué te parece si nos to-
mamos un café y platicamos”.

Y así sucedió. Se dio aquel diálogo, 
cara a cara, se dijo lo que se tenía que de-
cir y se superó el mal momento. No que-
daron resabios, no sólo la cordialidad, sino 
el afecto volvió a tener su espacio, como 
sucede con la gente bien nacida, que suele 
encarar sus diferencias en forma directa, 
para arreglar los malentendidos y ofrecer 
disculpas cuando se comete alguna falta. 

Poco después es ungido candidato a 
la alcaldía de Guadalajara, gana las elec-
ciones y a los pocos días suceden las ex-
plosiones del 22 de abril que se convirtió 
en un parteaguas en la vida de la capital 
jalisciense y del Estado. El culpable fue-
ron los funcionarios corruptos de Pemex, 
pero el Presidente Carlos Salinas tenía que 
proteger la imagen de la paraestatal y de-
cidieron convertir al entonces flamante alcalde de Guadalajara en 
el chivo expiatorio, junto con otros funcionarios del Gobierno de 
Jalisco, entre ellos el ingeniero Aristeo Mejía Durán.

Y fue en el Reclusorio, donde lo visité en tres ocasiones donde 
se volvió a fortalecer la amistad con el ingeniero Dau.

LA RELACIÓN COSÍO-DAU QUEDÓ ROTA
La carrera política del ingeniero Dau no se entiende sin Gui-

llermo Cosío, quienes hicieron equipo durante varias décadas y 
que tuvo su momento cúspide cuando el hombre del barrio de la 
Capilla de Jesús logra convertirse en candidato del PRI a la guber-
natura de Jalisco, y posteriormente en titular del Poder Ejecutivo.

Ya al frente de la gubernatura, Cosío nombra al Ingeniero Dau 
como Secretario de Desarrollo Urbano y Rural (Sedeur), el maes-

ADIÓS AL AMIGO ENRIQUE DAU

SON LAS CIRCUNSTANCIAS 
DE LA VIDA, UN SUCESO 
FUERA DE SU CONTROL, 

AJENO, LE CAMBIÓ TODO. 
LO SACA DE LA PRESIDEN-
CIA MUNICIPAL DE GUADA-
LAJARA, DE PRONTO ESTÁ 
PRIVADO DE LA LIBERTAD, 

PAGANDO POR UNA FE-
CHORÍA QUE COMETIERON 

OTROS Y AQUEL ANHELO DE 
TRANSFORMAR GUADALA-
JARA CON SUS PROYECTOS 
URBANOS Y SOCIALES SE 
HACEN AÑICOS, ASÍ COMO 
SU SUEÑO DE SER GOBER-

NADOR DE JALISCO.

LOS HOMBRES DEL PODER

EL IDEALISMO DE FUTURO Y EL PRAGMATISMO DE HAGAMOS

No hay vacíos de poder que duren mucho 
tiempo y justo en este periodo electoral se 
están acomodando las fichas en el tablero y 
comienzan los nerviosismos porque como en 

un vertiginoso juego de las sillas, todos corren buscando 
acomodarse en un lugar. Esta es la hora de las fracturas, 
porque muchos que han luchado para posicionarse aden-
tro de sus proyectos no encuentran lugar.

Es la hora de las despedidas, las traiciones, de las pu-
ñaladas debajo de la mesa, los reacomodos y el draft de 
candidatos. Es la hoguera de las pre elecciones.

La imaginación permite plantear escenarios en los 
que se pueden compitiendo por Guadalajara a Mariana 
Fernández, Mara Robles, Alberto Uribe, Pedro Kuma-
moto, Pablo Lemus, Miguel Castro, Carlos Lomelí y El 
Pope. Es poco probable, pero divierte como quien arma 
en su imaginación equipos perfectos para la liguilla con 
sus jugadores favoritos.

Y ese es justo el tema: ¿Quién va por donde y quién 
va por qué? Todavía no hay definiciones pero ya sabe-
mos algunas cosas: 

El PAN va a vender su pequeño porcentaje al mejor 
postor en Guadalajara. A lo mejor lo divide, como divi-
didos están sus actores y se alía una parte con MC y otra 
con otro partido a cambio de posiciones y otros elemen-
tos de negociación. El caso es que el PAN en ésta es un 
actor de reparto que sí inclina la balanza, pero no puede 
hacerlo para sí mismo. Su valor es de mercado. 

“Hay que ver cómo le hacemos para hablar con el 
PAN para que nos hagan un espacio como candidatos en 
Jalisco porque no encontramos espacio en nuestro parti-
do y somos competitivos”, dirá nadie durante el proceso 
electoral 2021. Está mejor buscarla como regidor inde-
pendiente.

La orquesta del Titanic tocará en el PRD y a Natalia 
Juárez le tocará cerrar la puerta, alguien tiene que ha-
cerlo. 

El PRI se despide de Miguel Castro y Mariana Fer-
nández, está claro que en MC Juan Carlos Villarreal, el 
candidato más rentable a la alcaldía de Tonalá, no tiene 
cabida en 2021 y no puede esperar y hacer fila a ver si le 
toca en 2024 porque es darse por muerto y así están mu-
chos como Pablo Lemus, María Elena Limón y no es que 
en Morena sobren las definiciones y la cosa esté mejor.

OPINIÓN
Jorge 
Zul de la 
Cueva

Por |

En Morena hay desorden interno, la fila es larga y no 
queda claro cómo o con quién hablar para sacar ficha. Parte 
del desgaste de la división y la ausencia de liderazgos claros 
en el estado es que los actores más rentables que ahora están 
buscando acomodarse y que tendrían en Morena su primera 
y mejor opción, no vean condiciones para hacer acuerdos, 
porque… pues no las hay.

Ningún actor competitivo va a querer buscar un lugar 
en una tómbola o una encuesta o un volado y en Morena al 
igual que en MC hay una larga fila pero además hay mucha 
incertidumbre. Para arriesgarse a quedar fuera no tienen 
que hacer nada, eso ya lo hacen en sus partidos.

En este río revuelto hay dos marcas locales recién naci-
das que por coyuntura se vuelven actores principales. Los 

EN ESTE RÍO REVUELTO HAY DOS 
MARCAS LOCALES RECIÉN NACIDAS 
QUE POR COYUNTURA SE VUELVEN 

ACTORES PRINCIPALES. LOS 
FICHAJES VAN A DEFINIR MUCHO. 
HAY PESOS PESADOS QUE ANDAN 
SUELTOS O INQUIETOS, ESTÁN MAL 

AMARRADOS E INCLINAN BALANZAS 
ELECTORALES. 

EL DRAFT PRE ELECTORAL

CON TODO RESPETO

PASTO, FOLLAJES Y 
DECK SINTÉTICOS

PISOS LAMINADOS, 
VINÍL E INGENIERÍA

PERSIANAS Y 
CORTINAS

PANEL 3D Y
MARCOS A LA MEDIDA

PÉRGOLAS, 
TECHOS Y DOMOS

Plaza Santa Alicia
Av. Guadalupe 6730 
Int. 3, Col. Guadalupe 
Inn, Zapopan, Jal.
33 1435-9828
33 1817-0492
galeriadetallarte.com

fichajes van a definir mucho. Hay pesos pesados que andan 
sueltos o inquietos, están mal amarrados e inclinan balanzas 
electorales. 

Esta es la hora del reacomodo y la negociación y todo 
parece ser que la mano la trae Hagamos, porque Futuro aún 
está tratando de construirse a sí mismo, de comprender con 
qué reglas jugar, cómo definir candidaturas y eso se está 
discutiendo en asambleas. Va a ser difícil hacer negociacio-
nes frente a los grupos que han trabajado en la construcción 
del partido y que no tendrán nada de ganas de ceder espa-
cios de candidaturas a los recién llegados. Esta canción es 
distinta a la vía independiente y este es su primer rodeo.

Hagamos no tiene ese problema porque ya llega con 
una estructura. Hagamos no es un partido nuevo del mismo 
modo que el 12 de octubre de 1492 no llegó a las Améri-
cas una nación nueva sobre tres Caravelas, sino que llegó 
la Corona Española, con todo su poder, maquinaria bélica, 
experiencia y capital humano. Hagamos ya sabe que hacer 
en un río revuelto mejor que nadie en el estado de Jalisco y 
puede llegar con una cartelera de candidatos al 2021 como 
para ganar ayuntamientos.

Los nuevos partidos necesitan candidatos ancla, renta-
bles, que sepan que hacer y si bien hay que mantener un 
equilibrio y no cometer los errores que acaban por echar a la 
borda los ideales y principios por una supuesta rentabilidad 
electoral, tampoco pueden cerrarse y construirse desde el 
ombligo. Necesitan abrirse y negociar ¿Podrá hacerlo Futu-
ro o preferirá mantenerse impoluto? ¿Podrá costearlo? 

Hagamos está en una posición desde la que puede reba-
sar a Futuro, todo lo que tiene que hacer es meter velocidad.

¿Quién va por donde y quién va por qué? Todavía no hay definiciones pero ya sabemos algunas cosas.
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>En Voz Alta< >El cartón de Li<

>Fuego Cruzado<

>ÓSCAR ÁBREGO/
Con paso consistente 
para convertirse en 
candidato de Morena a 
la alcaldía de Zapopan.

Por Zapopan

PORFIRIO MUÑOZ LEDO/
CANDIDATO A LA PRESIDENCIA 

NACIONAL DE MORENA

MARIO DELGADO/
CANDIDATO A LA PRESIDENCIA 

NACIONAL DE MORENA

>ENRIQUE ALFARO/
Le piden intervenga 
como árbitro.

Pleitazo Familiar

Hay actores políticos a quienes sus partidos les limitan 
las oportunidades y no están dispuestos a repetir pa-
peles secundarios. Ante los conflictos internos que hay 
en los partidos tradicionales, habrá desprendimientos 
de actores rentables y el beneficiario podría ser Ha-
gamos, ante el purismo de Futuro. El diputado federal 
emecista Juan Carlos Villarreal ha expresado su inte-
rés por ser candidato a la alcaldía de Tonalá y Hagamos 
podría ser su plataforma, toda vez que MC optará por la 
reelección de Juan Antonio González.

>JUAN CARLOS 
VILLARREA/ 
Hagamos podría pos-
tularlo para alcaldía de 
Tonalá.

El accionar de Hagamos

Por | Óscar 
Ábrego

Estamos a menos de ocho meses para nuestro en-
cuentro con las urnas. Será, a decir de los expertos 
en la materia, una de las elecciones más complejas 
de la historia democrática del país. Por un lado, hay 

quien advierte que la pandemia y otros factores inhibirán la 
participación del gran elector, por lo que la votación llegará 
apenas a niveles mínimos; mientras que por otra parte están 
los que afirman que la aparición de tantos partidos políticos 
en la boleta –en especial en el ámbito local- hará que los 
vencedores lleguen con escasa legitimidad.

De cualquier modo no podemos quedarnos con los bra-
zos cruzados. Tenemos que hacer algo que tenga por objeto 
estimular el interés de la población de utilizar uno de los 
instrumentos más poderosos que poseemos para incidir en 
la manera de gobernar: el voto.

Es bajo la lógica de la colaboración solidaria que nació 
La Gran Alianza por Zapopan. ¿Qué es? ¿Quiénes la inte-
gramos? ¿Hacia dónde nos dirigimos? Ha llegado el mo-
mento de dar respuesta a estas preguntas.

La Gran Alianza por Zapopan es un organismo civil. Se 
trata de la más amplia red de organizaciones, líderes y acti-

vistas sociales; mujeres y hombres de empresa; académicos, 
profesionistas y jóvenes, comprometidos con mejorar su 
entorno en favor de las familias, colonias y comunidades 
asentadas en el municipio más contrastante del occidente de 
México.

En esta colectividad participan representantes de los 
pueblos originarios (Zapopan es la ciudad con el mayor nú-
mero de población indígena –más de 200 mil personas- y 
por tanto,  con más etnias asentadas en diversas zonas); aso-
ciaciones de migrantes, personas con discapacidad, adultos 
mayores, mujeres violentadas, tratamiento contra las adic-
ciones y niños en situación de calle, entre muchas más.

La Gran Alianza por Zapopan es, por tanto, un movi-
miento incluyente, proactivo, plural, democrático y profun-
damente comprometido con las causas comunitarias. Su 
vocación no es partidista. Nuestra agenda está orientada a 
la elaboración y promoción de políticas públicas que coad-
yuven al desarrollo integral del ser humano y el crecimiento 
económico. 

Nuestra visión consiste en que Zapopan sea la meca de 
la sociedad civil organizada mediante la consulta directa al 
pueblo, cuya aspiración también sea la de contribuir al des-
tierro de la corrupción, que por cierto, ha establecido su base 
de operaciones frente a la Basílica.   

Y aunque tenemos las puertas abiertas, la realidad es que 
nos reservamos el derecho de admisión. No permitimos el 
acceso a quien arrastre una capa manchada por la mentira, 
el robo y la traición. Somos una expresión conformada por 
gente noble y trabajadora, con principios basados en la ver-
dad, la honestidad y la lealtad.

Sí -debe informarse de una buena vez-, avanzamos hacia 
el 6 de junio del 2021. Vamos a participar porque nos asiste 
ese legítimo derecho. Por lo pronto, hoy por hoy, contamos 
con una estructura que supera a varias fuerzas del viejo régi-
men y a los nuevos registros. 

De igual forma hay que mencionar, con la gigantesca 
responsabilidad que ello significa, que todos los días se su-
man referentes vecinales a nuestra propuesta. Están cansa-
dos y hartos del incumplimiento de las autoridades. No ha 
habido ocasión en que la indiferencia de la pedante aristo-
cracia naranja, no sea el reclamo constante durante nuestros 
recorridos por las calles.   

Así pues, valga esta oportunidad para dejar constan-
cia de que este movimiento surgió con un firme propósito: 
Transformar para trascender.

Y así será.

      

LA GRAN ALIANZA 
POR ZAPOPAN

>DE FRENTE AL PODER<

La nueva Reforma Educativa ha resultado un dolor 
de cabeza para los docentes, quienes en su mayo-
ría apoyaron la cancelación de lo que denomina-
ron en el pasado la “mal llamada Reforma Educa-

tiva”, apostando por una en la que se dijo tenía el consenso 
y aprobación de los trabajadores de la Educación. Sin em-
bargo, mientras más pasa el tiempo, se entiende menos al 
sistema educativo nacional. 

En días pasados, la Dirección General de Personal de la 
Secretaría de Educación Jalisco, giró un oficio en donde se 
advierte las condiciones para la oferta de las vacancias para 
ocupar plazas definitivas, temporales o de nueva creación, 
mismas que serán ofertadas en estricto apego a las listas 
ordenadas de resultados del proceso de admisión. Dicho 
orden implica en primer orden a los egresados de las es-
cuelas normales públicas, de la UPN y de los Centros de 
Actualización del Magisterio; en segundo lugar, a los as-
pirantes que están en lista ordenada de otras Instituciones 
de educación superior y normales particulares; en tercer 
lugar, a los aspirantes que no atendieron la invitación en 
la fecha y hora señalados en el correo, es decir, a quienes 
no les interesó ocupar una plaza; en cuarta prioridad a los 
aspirantes al proceso de admisión de otras entidades fede-
rativas; finalmente como quita prioridad a los docentes que 
ya están en servicio y cumplen con el perfil y que no hayan 
participado en el proceso de admisión. 

Este oficio que tiene fundamento en el artículo 39 de 
la Ley para el Sistema de la Carrera de las Maestras y los 
Maestros, ley secundaria de la Reforma Educativa que 
promovió la actual administración y que sustituye a la Ley 
General del Servicio Profesional Docente de la anterior 
Reforma, deja prácticamente sin posibilidad a los docentes 
que ya están en el servicio para ocupar otra vacante que per-
mitiera mejorar sus ingresos. Cabe mencionar que, además 
de la misma Ley General del Sistema para la Carrera de las 
Maestras y los Maestros se prohíbe la doble plaza para los 
docentes en el mismo nivel educativo, esto dejaba sólo con 
la posibilidad de aspirar a cubrir interinatos a los docentes, 
es decir una vacante por un tiempo determinado, pero que 
sin duda les permitiría mejorar sus ingresos. 

Hoy un docente de jornada, por ejemplo, los maestros 
de primaria y preescolar de nuevo ingreso tienen un suel-
do mensual ya con deducciones de ISR, seguridad social, 
cuotas sindicales, entre otras, recibe aproximadamente en-
tre $7,500 y $8,000 pesos mensuales. Monto que para un 
profesionista independiente no alcanzaría para los servicios 
básicos y la canasta básica. Dicho sueldo, incluso, es in-
ferior al que se percibe en una jornada de trabajo dentro 

de la economía informal. Por ello los docentes buscan la 
doble plaza, pero la bien llamada Reforma Educativa hoy 
los restringe. 

Estos candados están poniendo en entredicho la profe-
sión, el Gobierno actual no ha cumplido con la promesa de 
incrementar considerablemente el sueldo de los docentes, 
pero además, hoy les están condenando al estancamiento 
profesional y salarial a través de esta reglamentación que 
deriva de la Reforma Educativa actual. Qué ironía, la bien 
llamada reforma educativa, que canceló la mal llamada re-
forma educativa, tiene más afectaciones para los docentes 
que ya están en el servicio, la USICAM que sustituyó a la 
CNSPD se ha vuelto el nuevo verdugo, corregido y mejora-
do del magisterio nacional, con afectaciones que ya ponen 
a pensar a los profesionales de la educación sobre su conti-
nuidad en el sistema o mejor dedicarse a otra cosa.

Hasta el momento no hay procesos de promoción, no 
hay claridad en los mecanismos para la promoción hori-
zontal, es más ni siquiera hay presupuesto en el proyecto 
para el 2021, el presupuesto para las normales se pretende 
reducir para el 2021, así como la desaparición de 13 pro-
gramas educativos y reducir a la mitad el presupuesto para 
la capacitación profesional del magisterio, es claro que al 
Gobierno no le importa la educación, otro sexenio perdido. 

  
 @FlavioMendozaNA

OPINIÓN
Flavio 
Mendoza

Por |

>Cierto o falso<
Libramos una semana más. En los indicadores 
COVID19 Jalisco de esta semana, la tasa de 
casos estimados por millón de habitantes bajó 
de 360 a 348, pero seguimos al límite de los 
400, y aunque la ocupación hospitalaria se 
mantiene estable, subimos del 19.3% al 21%”.

En la semana 41 que concluyó (el pasado sábado 
10 de octubre) se reportaron 161 muertes por 
#Covid19 en Jalisco. Es la menor cifra semanal 
desde la semana 25. ¡Cuidémonos para que la 
tendencia siga a la baja”.

ENRIQUE ALFARO/
GOBERNADOR DE JALISCO

VÍCTOR MANUEL GONZÁLEZ ROMERO/
EX RECTOR DE LA UNIVERSIDAD 

DE GUADALAJARA

AL GOBIERNO DE LA 4T NO 
LE IMPORTA LA EDUCACIÓN

¡Qué fuerte está el pleito entre la familia González Uyeda 
por el control de Lechera Guadalajara! El Poder Judicial 
de Jalisco es el escenario de la pugna, donde el tráfico 
de influencias y acusaciones de corrupción es el sino. Lo 
que no alcanzamos a entender es cómo el grupo minori-
tario de accionistas ( 39%), tiene el control de la planta 
y su administración (integrado por Abraham, Rubén Ma-
sayi e Hilda) sobre el que tiene el 61% (la parte mayo-
ritaria (Roberto, Aída,Sergio y Alfredo). Y estos últimos 
piden que el Gobernador Enrique Alfaro intervenga como 
árbitro para que se logre la justicia.

JALISCO, LIDER EN FOSAS CLANDESTINAS

LA GRAN ALIANZA POR ZAPOPAN 
ES, POR TANTO, UN MOVIMIENTO 

INCLUYENTE, PROACTIVO, PLURAL, 
DEMOCRÁTICO Y PROFUNDAMENTE 
COMPROMETIDO CON LAS CAUSAS 

COMUNITARIAS. SU VOCACIÓN NO ES 
PARTIDISTA. 

HOY UN DOCENTE DE JORNADA, 
POR EJEMPLO, LOS MAESTROS 

DE PRIMARIA Y PREESCOLAR DE 
NUEVO INGRESO TIENEN UN SUELDO 
MENSUAL YA CON DEDUCCIONES DE 

ISR, SEGURIDAD SOCIAL, CUOTAS 
SINDICALES, ENTRE OTRAS, RECIBE 

APROXIMADAMENTE ENTRE $7,500 Y 
$8,000 PESOS MENSUALES, MONTO 

QUE PARA UN PROFESIONISTA 
INDEPENDIENTE NO ALCANZARÍA 

PARA LOS SERVICIOS BÁSICOS Y LA 
CANASTA BÁSICA.

METÁSTASIS

Nunca es tarde para madurar, Porfirio…
¿Cómo quieres ser recordado? Se puede 
llegar a la vejez con templanza y sabiduría, 
o se puede llegar, como dice Andrés Manuel 
López Obrador, como un ambicioso vulgar”.

Voy a asumir, como decía López Obrador, soy 
el presidente legítimo, y legalmente voy a 
pelear (…) Ese muchacho (Mario Delgado), 
no sabe más que gastar dinero y hacerla de 
pastor”.

Pareciera que Oscar Ábrego va en caballo de hacienda 
en la carrera por la candidatura de Morena  a la alcal-
día en Zapopan. De acuerdo a las encuestas y por lo 
que se observa en sus redes sociales, Ábrego prácti-
camente se quedó solo en su búsqueda por la alcaldía 
de Zapopan representando a las izquierdas en su cali-
dad de candidato externo. Se dice que en Movimiento 
Ciudadano lo ven como el verdadero perfil a vencer. Si 
bien faltan ocho meses para que se de la elección, pero 
el que madruga Dios lo ayuda.
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EL PODER DE ALFARO EN EL LEGISLATIVO
¿Manda el gobernador en esta legislatura?
“Tiene un peso muy importante en algunos diputados 

de la legislatura, es muy bueno para generar acuerdos, 
para construir mayorías, le entiende bien a ese tipo de 
cosas. El problema es cuando la legislatura ocupa única-
mente los temas del gobernador y eso nos deja muy mal 
parados y eso es lo que ha pasado, pareciera que es una 
sola agenda, no estamos entrando a una agenda de liber-
tades, de salud, de Pensiones del Estado, agendas en las 
que no hemos podido avanzar porque se ha restringido 
el asunto, se quiere tener un control férreo de la opinión 
de los diputados y es cuando choco, porque soy parte de 
la coalición y me invitaron por algo, no para callarme”.

¿Cómo es la cosa con Salvador Caro? Es un líder 
que funciona o para imponer cosas del gobernador…

“Tiene un estilo y nadie está en un lugar porque no 
lo entienda. No hemos tenido la mejor relación, hemos 
platicado y avanzado en algunas cosas, los dos hemos 
decidido bajarle, no personalizar cosas, los estilos son 
distintos y no nos ha permitido construir acuerdos de lar-
go plazo. Le gusta a él controlar, yo vengo acostumbrado 
que los temas que se tratan en política se deben platicar y 
debes ir construyendo los consensos, pero no a partir de 

ENRIQUE VELÁZQUEZ:
“SOY PARTE DE UNA COALICIÓN, 
NO PARA ESTAR CALLADO”

>A SALVADOR CARO LE GUSTA CONTROLAR

Por Raúl Cantú

Forma parte del 
llamado “Grupo 
Universidad”, sin 
embargo, afirma 

que siempre lo han movi-
do sus convicciones. No 
niega su cercanía con Raúl 
Padilla, al cual considera 
un liderazgo que ha deja-
do acciones positivas en 
Jalisco. Militó en el PRD, 
por considerar que era el 
único partido de izquierda 
y ahora le tocó ser parte 
del proceso de fundación 
de Hagamos, no se arre-
piente, por lo contrario, 
asegura que seguirá enca-
bezando los esfuerzos de 
las libertades, así lo pre-
cisó el diputado Enrique 
Velázquez entrevistado en 

El diputado Enrique Velázquez quien dejará el PRD para formar parte de Hagamos entrevistado por Zul de la Cueva en Los sótanos del poder.

los Sótanos del Poder por Jorge Zul de la Cueva.
En la actual legislatura, ha sido de los diputados que 

no han votado todo a favor. No obstante, rechaza ser un 
opositodo, pues lo que busca en su paso por el congreso 
local es que al estado le vaya positivamente en todos los 
temas.

“Siempre se dice que la legislatura que va en curso es 
la peor. Creo que esta legislatura ha tenido cosas positi-
vas en temas de austeridad, hemos avanzado con muchas 
sesiones, pero hay dos o tres asuntos que voté en contra, 
como el tema de los créditos que no se supo explicar 
bien. La bronca es que con la pandemia algo se tiene que 
hacer, más con el gobierno federal que no voltea a ver a 
los estados ni a los municipios y no solamente no los ve, 
sino que les quita. No defiendo la legislatura, pero hay 
cosas que se deben matizar”.

Agregó: “Voté en contra del crédito porque creo que 
debió explicarse de mejor manera, sobre todo por las 
condiciones globales. Es un tema de reactivar la econo-
mía. Vienen varias cosas, el que se puedan seguir hacien-
do carreteras, calles en los municipios. Hay carreteras 
intransitables, encarece los productos, encarece la movi-
lidad, temas que tiene el gobernador desde que arrancó 
su gobierno”.

la amenaza, eso a muchos les asusta y a mí no”.
“ES UN ESTILO PECULIAR”
Es el estilo dictatorial de la “Refundación”….
“Es un estilo peculiar, desafortunadamente a veces 

los ultras ganan en las batallas, son los que no quieren 
acuerdos, no conceden, es todo o nada, eso en política 
no se puede. Los estragos o el problema de una política 
así, es que las consecuencias son fuertes, costosas, por 
un estilo así. Creo que la política es el arte de generar 
acuerdos y consensos, pero cuando no, también la más 
alta tribuna de Jalisco es para los disensos, dejar en claro 
cuál es tu posición”.

Tienen cooptado a su partido, ¿cómo toman que 
Quirino se les salga?

“Creo que en esos temas cada quien debería decir por 
qué estás aquí o acá. Yo hablé con él para el tema del cré-
dito, le dije que no era posible que no lo conociéramos 
y que lo fuéramos a votar, además de manera unilateral 
le quitaban dinero a muchos lados. Voté en contra y él 
decidió votar a favor”.

EL LIDERAZGO DE RAÚL PADILLA
Perteneces al Grupo Universidad…
“Hay personas en la Universidad de Guadalajara y 

trabajamos toda la vida ahí, pero la verdad es que es el 
segundo espacio político que tengo, he sido diputado, he 
sido regidor, estuve en el PRD, siempre he decidido par-
ticipar activamente en política. Mi papá fue del Partido 
Comunista, ellos participaron cuando no se podía decir 
nada, pero hubo personas que decidieron que no era la 
vía armada sino la vía política”.

Eres el resultado de un movimiento que empezó 
con estudiantes que tomaron piedras, pistolas, camio-
nes y terminan con corbata, encabezados por Raúl…

“No se entiende la red universitaria sin él, se tiene 
la Feria Internacional del Libro, la más importante de 
América, son ideas que inició Raúl, claro desde la Uni-
versidad. Que la Universidad de Guadalajara es más im-
portante que él, que cualquiera de nosotros, tiene casi 
300 mil estudiantes, somos más de 25 mil maestros, si 
comparas la Universidad con cualquiera del país, solo la 
UNAM tiene la estructura pero con más presupuesto”.

Y la Universidad de Guadalajara tiene más habili-

“(Enrique Alfaro) Tiene un peso muy importante en algunos diputados de la legislatura, es muy bueno para generar acuerdos, para construir mayorías, le entiende bien a ese tipo de cosas”, 
responde Enrique Velázquez a pregunta sobre si el Gobernador manda en la presente Legislatura Local. 

DIPUTADO 
ENRIQUE 

VELÁZQUEZ/
IMPULSOR DE 

HAGAMOS

Vamos a man-
dar varios (en 
Hagamos). Si 
me preguntan 
si Raúl tendrá 
opinión, siempre 
escucharé la 
opinión de Raúl, 
que tenga entor-
no a Hagamos, 
incluso con de-
cisiones que he 
tomado de vida, 
o de candidatu-
ras, siempre he 
tenido la posibi-
lidad de pedirle 
su opinión y a lo 
mejor tomar la 
decisión.”.

ES LA AGENDA DEL GOBERNADOR
El problema es cuando la legislatura ocupa únicamente los temas del gobernador y 
eso nos deja muy mal parados (…)  No estamos entrando a una agenda de libertades, 
de salud, de Pensiones, agendas en las que no hemos podido avanzar porque (…) Se 
quiere tener un control férreo de la opinión de los diputados y es cuando choco, porque 
soy parte de la coalición y me invitaron por algo, no para callarme”.

EL ESTILO DE SALVADOR CARO
“Tiene un estilo y nadie está en un lugar porque no lo entienda (…) Le gusta a él con-
trolar, yo vengo acostumbrado que los temas que se tratan en política se deben platicar 
y debes ir construyendo los consensos, pero no a partir de la amenaza, eso a muchos 
les asusta y a mí no”.

EL LIDERAZGO DE RAÚL PADILLA
“No se entiende la red universitaria sin él, se tiene la FIL, la más importante de Amé-
rica, son ideas que inició Raúl, claro desde la Universidad. Que la UdeG es más impor-
tante que él, que cualquiera de nosotros, tiene casi 300 mil estudiantes, somos más 
de 25 mil maestros, si comparas la Universidad con cualquiera del país, solo la UNAM 
tiene la estructura pero con más presupuesto”.

SU LIDERAZGO EN HAGAMOS
“Sí, fui presidente de la agrupación y cuando fui presidente fue cuando se propuso todo 
el esquema para que fuera partido político. Creo que las democracias deben migrar para 
allá. Ves la democracia en muchos países, hay muchos partidos estatales, que luego 
hacen alianzas nacionales, pero que tienen identidad con su región”.

dad para la grilla local, con un líder moral…
“En todos lados hay líderes y generan consensos. Un 

gran líder de este estado se llama Raúl Padilla López. 
Hay liderazgos que permanecen en el tiempo, algunos 
efímeros, ha sido el caso de gobernadores como el mis-
mo Cosío, o como lo fue Rivera, como lo quiso ser Ra-
mírez Acuña o Alberto Cárdenas, el liderazgo de Raúl ha 
permanecido mucho tiempo y aunque lo quieran satani-
zar, no lo veo mal, creo que le ha hecho más bien que mal 
al estado, tiene sus detalles, pero ahí están las cosas que 
se han planteado. No todos los que trabajan en la Univer-
sidad son parte de los que hacemos política”.

EL PRD EN CAMINO A MORIR
¿Cómo están las cosas con el PRD?
“A mí me pesa mucho lo que pasa con el PRD, por-

que había una oportunidad después de 2018 de transfor-
marse, de no ser el partido que más generaba antipatía, el 
partido le restaba al candidato. En el PRD hubo quienes 
por quedarse con todo se quedaron sin nada, pero lo va-
mos a extrañar”.

¿Ya lo das por muerto?
“Creo que sí, va en una ruta en la que no veo cuál 

sería su camino”.
Finalmente el desfonde del PRD es resultado de 

la mala gestión de la Universidad de Guadalajara…
“Es que cuando se habla de la Universidad hay perso-

najes de la misma que se fueron al PRI, otros se fueron a 
MC, otros decidimos estar en el PRD. Yo no estuve en el 
PRD porque me dijeron que debería estar, estuve porque 
soy de izquierda y el único partido de izquierda en los 
último 30 años ha sido ese, no me digas que el PT o que 
MC son de izquierda”.

HAGAMOS SERÁ DE IZQUIERDA Y PROGRESISTA
¿Te irás a Hagamos?
“Sí, fui presidente de la agrupación y cuando fui pre-

sidente fue cuando se propuso todo el esquema para que 
fuera partido político. Creo que las democracias deben 
migrar para allá. Ves la democracia en muchos países, 
hay muchos partidos estatales, que luego hacen alian-
zas nacionales, pero que tienen identidad con su región 
y hacen planteamientos para tener gobiernos estatales, 

no les alcanza para ser partido nacional o no lo plantean 
incluso”.

¿Cuál es el caso de Hagamos?
“Es un tema regional”.
¿Por qué darle confianza a un grupo que destruyó 

al PRD en el estado?
“Las decisiones nacionales del PRD afectaron mucho 

en lo local. No quiero decir que no hay responsabilidad, 
sí la hay, pero el 80 por ciento de militantes del PRD se 
fueron a Morena, algunos nos quedamos. Me voy en paz, 
tranquilo, el partido cambió, hay gente que cambia de 
partido para cambiar sus ideales, hay gente que cambia 
de ideales para defender al partido”.

¿Cuáles son tus ideales?
“Soy una persona de izquierda, progresista, creo mu-

cho en la libertad y la igualdad, me parece que esa alian-
za a pesar de que fuimos por disciplina, quise hacer un 
frente que nos permitiera tener un equilibrio en el país 
para que no pasara lo que está pasando. Sí creo que An-
drés Manuel polariza muy feo, creo que debe haber un 
bloque a nivel federal para equilibrar, no necesitamos un 
dictador”.

¿Dónde te ves en el 2021?
“Creo que Hagamos tiene que ser un partido local 

que brinque la tablita del 3 por ciento para permanecer, 
tenemos un proyecto por lo menos a 12 años. Me veo 
siendo candidato, pero no sé en qué espacio. A mí me 
gustaría seguir siendo diputado local”.

¿Quién manda en Hagamos?
“Vamos a mandar varios. Si me preguntan si Raúl 

tendrá opinión, siempre escucharé la opinión de Raúl, 
que tenga entorno a Hagamos, incluso con decisiones 
que he tomado de vida, o de candidaturas, siempre he 
tenido la posibilidad de pedirle su opinión y a lo mejor 
tomar la decisión. En Hagamos vamos a mandar varios, 
Ernesto Gutiérrez es un chavo con personalidad, y Mara 
Robles, con toda una experiencia, pero también Valeria 
Ávila, que viene con empuje, se le invitó al partido, pue-
do decir muchos nombres, pero el partido tiene apenas 
días, vamos a buscar que se incorporen personas que no 
han militado en ningún partido como personas con expe-
riencia, pero algo sí digo, será un partido de izquierda, 
progresista”, puntualizó.

LA ENTREVISTA DE LOS SÓTANOS DEL PODER
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GERARDO DE LA CRUZ:
NANCY COMETIÓ UN ERROR 
Y POR ESO ESTÁ VINCULADA a esta nueva generación de funcionarios públicos de lo que 

siente la gente. En concordancia con todas las secretarías 
de estado, nos encargamos de llevar el gobierno a la gente, 
dejar de estar en el escritorio y estar en el territorio, con la 
finalidad de responder a las necesidades directas de la po-
blación. Son 23 millones de familias que reciben al menos  
un apoyo con un programa de desarrollo, en comunidades 
indígenas 9 de cada 10, así lo informó el presidente en su 
informe”.

Añadió: “Enfrentamos un problema, de todas estas fa-
milias, hay todavía como 4 millones que están en 180 mil 
localidades que están dispersas en todo el país, donde no 
hay servicios bancarios, por eso se está desplegando el Ban-
co del Bienestar, para que por completo todo sea directo 
entre la tesorería de la federación y la gente. Entonces, la 
estructura de gobierno es facilitar el acceso a los programas 
de desarrollo y a los servicios, eso hace la coordinación y es 
un andar de todos los días, porque el país es inmenso, son 
300 mil localidades, 2 mil 452 municipios, 266 regiones a 
lo largo de más de 2 millones de kilómetros cuadrados”.

Con el caso de la pandemia y la entrega de los bene-
ficios sociales, ¿cómo ha sido el impacto?

“Por fortuna, ya se contaba con la organización y los 
servidores de la nación, son 20 mil, que atienden loca-
lidades específicas, de nada serviría si todos estuvieran 
concentrados en las ciudades. Estamos desplegados a ni-
vel territorial en una figura que se llama centro integrador. 
Al tener esta organización, se pudo atender a los sectores 
vulnerables, los más expuestos a los contagios y personas 
con discapacidad. Se atendieron las transferencias directas 
y se anticiparon 4 meses sus pensiones, eso evitó que se 
anduvieran exponiendo y estuvieran resguardados con sus 
alimentos y lo indispensable. En donde no tienen servicios 
bancarios, se les llevó en operativos con sana distancia y 
una parte directamente a su casa”.

¿Y en Zona Metropolitana cómo fue?
“Hubo créditos a la palabra y tandas para el bienestar 

en pequeños negocios, que fueron más de un millón 200 
mil créditos a la palabra en las zonas urbanas, hicieron una 
estrategia distinta a cualquier parte del mundo, porque se 
protegió la economía popular, llegaron directas las transfe-
rencias que representaron un apoyo de abajo hacia arriba, 
la gente consume con el recurso, cuida sus necesidades ele-
mentales, se incrementan las ventas de las tiendas cerca-
nas, consumen local y tienen el recurso, eso permitió una 
activación. Producto de eso, la gente no tuvo necesidad de 
deambular por las calles en búsqueda de alimentos porque 
se cubrió lo elemental”.

¿Cuándo visitará Jalisco?
“Ando comunidad por comunidad, ahorita estoy tra-

bajando duro con los servidores de la nación porque se 
avecinan tiempos donde puede darse confusión, es impor-
tante que todos sepan que ningún funcionario público pue-
de meterse en asuntos partidarios ni electorales. Vamos a 
hacer respetar eso por la vía del ejemplo, la única vía que 
he encontrado es hablando directamente con cada uno, hay 
muchos valores morales y espirituales en las personas que 
son el verdadero pilar de este gobierno de la Cuarta Trans-
formación. Los coordinadores somos pasajeros, son ellos 
quienes pondrán la base, si alguno tiene una conducta in-
adecuada se acaba la autoridad moral. Me está yendo bien, 
esta nación es majestuosa pero es grandísima”, puntualizó.

LOS PROGRAMAS SOCIALES DE LA 4T 
BENEFICIAN A 23 MILLONES DE FAMILIAS

EMPATAN EN APROBACIÓN EL PRESIDENTE 
AMLO Y EL GOBERNADOR ENRIQUE ALFARO

>FALTAN AÚN 4 MILLONES DE RECIBIR EL APOYO

>ESTUDIO DE POLYMETRIX EN EL MES DE SEPTIEMBRE

Por Diego Morales

Los programas sociales del Gobierno federal de 
la 4T benefician a 23 millones de familias y aún 
faltan cuatro millones que están dispersas en 180 
mil localidades donde no hay servicios bancarios, 

resaltó el Coordinador General de Programas Integrales 
de Desarrollo del gobierno de la república, Gabriel García 
Hernández.

“La nueva política social en el país se trata de dejar de 
estar en el escritorio y estar en el territorio, esto con la fi-
nalidad de responder a las necesidades directas de la pobla-
ción”, señaló el Coordinador General de Programas Inte-
grales de Desarrollo del gobierno de la república.

Entrevistado en el programa de radio “Política Lado A”, 
el funcionario federal explicó las funciones que hacen des-
de la coordinación que encabeza, que tiene como caracterís-
tica que se dejaron atrás los intermediarios y los recursos se 
van desde la tesorería de la federación a los bolsillos de los 
ciudadanos de manera directa.

“Es una nueva forma de dimensionamiento de la admi-
nistración pública. Cuando se decidió el cambio en nuestro 
país, nos encontramos con estos 35 años de gobierno de 
corte neoliberal. Se encontraron dos grandes problemas, 
la terrible corrupción, en todos los niveles de gobierno y 
la pobreza, de 120 millones de mexicanos, 53 millones en 
pobreza, 9 millones en pobreza extrema. La estructura de 
gobierno calificada por el presidente era de avance lento, te-
nía el calificativo de elefante reumático, no estaba diseñada 
la administración para tener un servicio de manera directa y 
sin intermediación hacia la gente”.

Agregó: “El gobierno estaba dividido entre secretarías 
que eran ciegas entre sí. Muchas veces no se conocían, no 
porque no tuvieran la posibilidad, sino porque aunque en 
la ley estuvieran comisiones intersecretariales u obliga-
ciones que eran letra muerta de tener comunicación, cada 
secretaría tenía responsables, conocidos como delegados 
o delegaciones, eso significa que se podían tener hasta 60 
representaciones en cada estado, había un dicho en la parte 
política que si no me tocó diputación una delegación era el 
premio de consolación”.

También, García Hernández resaltó que la burocracia ha 
disminuido considerablemente en la gestión del Presidente 
Andrés Manuel López Obrador, muestra de ello es que lo 
que antes eran sesenta delegaciones ahora se concentra en 
una sola reduciendo el gasto burocrático que se tenía duran-
te los gobiernos neoliberales.

“Cada delegación ciega entre sí, sin comunicación, pero 
además, con un alto gasto burocrático, cada delegado tenía 
en general cualquiera, tenía vehículos, secretarías, oficinas, 
la generación de un alto gasto burocrático. Entonces, se re-
dimensionó la administración pública, concentrando hasta 
60 delegaciones en una, pero sin el manejo de recursos de 
manera directa, sino que se dimensionó el manejo de recur-
sos, que fueran desde la tesorería de la federación hasta la 
gente, directo y reducir estas delegaciones a una sola, para 
reducir el gasto burocrático totalmente”.

Subraya: “La otra cuestión se trataba que no estaba di-
señada la administración para que la gente recibiera los pro-
gramas sociales, sin intermediación, todos los programas 
del campo se entregaban a organizaciones, que le metían un 

Gabriel García Hernández, Coordinador General de Programas 
Integrales de Desarrollo del gobierno de la república, entre-
vistado por Fernando Zúñiga y Raúl Ortega Junior en el pro-
grama Lado A.

piquete de ojo a la gente, se amasaron fortunas de políticos. 
Ahora, se trata de que le llegue directo a la gente, que ten-
gamos una estructura de 266 regiones agrupadas en toda la 
república y nada más. Nos hacemos llamar servidores de la 
nación, una figura que tiene trato directo con las personas, 
se encarga que estén los padrones actualizados, de los adul-
tos mayores, de las personas con discapacidad, de los pe-
queños negocios. En esta lógica se hace esta nueva estruc-
tura, para que el gobierno vaya a la gente y no viceversa”.

23 MILLONES DE FAMILIAS RECIBEN APOYO
Gabriel García explicó que en este proceso es indispen-

sable el trabajo de los servidores de la nación, quienes han 
recorrido todo el país para tener un padrón y otorgar los 
beneficios sociales, que hasta el momento son 23 millones 
de familias quienes reciben algún apoyo social de parte del 
gobierno de la república.

“Se visitaron todos los domicilios de México, fueron 32 
millones, para recoger las necesidades reales y sensibilizar 

LOS CUATRO MILLONES
“Enfrentamos un problema, de todas estas familias, hay todavía como 4 millones que 
están en 180 mil localidades dispersas en todo el país, donde no hay servicios banca-
rios, por eso se está desplegando el Banco del Bienestar, para que por completo todo 
sea directo entre la tesorería de la federación y la gente.

VISITARON A 32 MILLONES DE FAMILIAS
“Se visitaron todos los domicilios de México, fueron 32 millones, para recoger las ne-
cesidades reales y sensibilizar a esta nueva generación de funcionarios públicos de 
lo que siente la gente. En concordancia con todas las secretarías de estado, nos en-
cargamos de llevar el gobierno a la gente, dejar de estar en el escritorio y estar en el 
territorio”.

ENTREVISTA A GABRIEL GARCÍA HERNÁNDEZENCUESTA DE EVALUACIÓN EN LA ZONA METROPOLITANA DE GUADALAJARA

Es en Tonalá donde el Presidente tiene la 
mayor aprobación con el 65.6% y es en 
Tlaquepaque y Zapopan donde se registra 
el mayor rechazo con el 56.4% y 54.8%.

El Gobernador Alfaro tiene su mayor 
apoyo en los municipios de Tlaquepaque 
(55.3%) y Zapopan (53.5%) y la mayor 
desaprobación la registra en Tonalá 
(60.5%) y Guadalajara (53.3%). 

Por Redacción de 
Conciencia

Tanto el Presidente de la República Andrés Manuel 
López Obrador y el Gobernador Enrique Alfaro 
están empatados en las preferencias en la Zona 
Metropolitana de Guadalajara, ya que el 49.4% 

aprueba al mandatario tabasqueño, en tanto que al jaliscien-
se tiene el 48.9 de opinión positiva.

Así lo muestra al estudio de opinión pública realizado 
por la empresa encuestadora Polymetrix durante el mes de 
septiembre en la Zona Metropolitana de Guadalajara con 
una muestra de 2,157 ciudadanos mayores de 18 años de 
una lista nominal de 3,666,089 electores.

Destaca en la encuesta que tanto al Presidente López 
Obrador como al Gobernador ligeramente es mayor el nú-
mero de personas que los desaprueban. Al gobernante ta-
basqueño lo desaprueba el 50.3%, mientras que al gober-
nante jalisciense lo desaprueba el 50.9%.

El Presidente López Obrador tiene el mayor apoyo en el 

rango de edad entre 18 y 34 años con el 51.3% de respaldo, 
mientras que el mayor rechazo lo registra entre el rango de 
edad de 35 y 54 años con 52.2%.   

El gobernador Alfaro tiene la mayor aprobación entre 
la población de 55 años en adelante con el 51.2%, en tanto 
que lo desaprueba la población entre 35 y 54 años de edad 
con el 52.5%.

Otro dato que resalta en esta encuesta de Polymetrix es 
que entre los municipios metropolitanos es en Tonalá donde 
el Presidente tiene la mayor aprobación con el 65.6% y es 
en Tlaquepaque y Zapopan donde se registra el mayor re-
chazo con el 56.4% y 54.8%.

A su vez el Gobernador Alfaro tiene su mayor apoyo 
en los municipios de Tlaquepaque (55.3%) y Zapopan 
(53.5%).

La mayor desaprobación la registra el Gobernador Alfa-
ro en Tonalá (60.5%) y Guadalajara (53.3%). 

La técnica de levantamiento fue de encuestas digitales y 
telefónicas con una confiabilidad estadística de 95% y gra-
do de error estadístico de +- 2.5%.
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los baches seguían apareciendo en su camino, un di-
putado dijo que no podía apoyar su ley porque sería 
“avalar la putería”. 

Fue hasta 2018, cinco años después del video ex-
puesto, que se aprobó la reforma de delitos contra la 
intimidad sexual en el Código Penal en el Estado de 
Puebla. 

Para el 2020, respaldada por colectivos feminis-
tas de todo México,  se ha logrado que la ley de deli-
tos contra la intimidad sexual, conocida como “Ley 
Olimpia”, se aprobara en 23 de los 31 estados de Mé-
xico.

LA LEY OLIMPIA LLEGA A  JALISCO
El 3 de septiembre, el Congreso de Jalisco aprobó 

en sesión extraordinaria, las reformas a la Ley de Ac-
ceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia y al 
Código Penal del Estado a través de la Ley Olimpia. 

 Dichas modificaciones, contempla sanciones como 
multas de hasta 174 mil pesos, así como de cuatro a 12 
años de prisión para el agresor, esto dependiendo el 
hecho y sus agravantes, como que la víctima sea me-
nor de edad, que el agresor sea pareja de la afectada o 
que el contenido se viralice en redes sociales. 

LA LEY OLIMPIA, UN TRIUNFO 
DEL MOVIMIENTO FEMINISTA

>SE HA APROBADO EN 21 ESTADOS DEL PAÍS

Por Marianela Manríquez

A sus 18 años, 
Olimpia grabó 
un video sexual 
con su novio 

con el que llevaba seis 
años. Tiempo después, 
ese momento íntimo, se 
convirtió en la pesadilla 
de la joven poblana, el 
video en donde se expo-
nía su cuerpo desnudo, 
pero no se identificaba 
el rostro de su novio, se 
hizo viral mediante men-
sajes de Whats app.

“Un periódico local se 
vendió como pan calien-
te con una portada en la 
que decían que yo, una 
chica que tenía futuro, 
estaba quemada en las 
redes sociales. Lucraron 

Para el 2020, respaldada por colectivos feministas de todo México,  se ha logrado que la ley de delitos contra la intimidad sexual, conocida como “Ley Olimpia”, 
se aprobara en 23 de los 31 estados de México.

con mi cuerpo”, relata Olimpia en su testimonio.
Ante la viralización de aquel video, la joven reci-

bía día a día solicitudes en sus redes sociales de hom-
bres que le pedían sexo. Además la empezaron a lla-
mar  “la gordibuena de Huauchinango”. Y después, 
cuando el escándalo se hizo más grande, “la gordi-
buena de Puebla”.

Olimpia se encerró en su casa por ocho meses e 
intentó suicidarse en tres ocasiones.

A pesar de las burlas y ofensas realizadas por los 
habitantes  de Huauchinango, la joven intentó acce-
der a la justicia, y fue cuando su segundo via crucis 
empezó. 

“El oficial encargado de atenderme me pidió ver 
el video. Y empezó a reírse. Me dijo que no estaba ni 
borracha, ni drogada, ni me violaron. De acuerdo al 
código penal no hay delito”. 

Fue entonces, que empezó a contactar a otras chi-
cas que habían sido exhibidas en internet. “Hicimos 
un proyecto de reforma para Puebla. El primer nom-
bre que le pusimos fue Reforma para reconocer la 
violencia sexual cibernética y lo presentamos en un 
foro de propuesta ciudadana”

A pesar de los esfuerzos realizados por la joven, 

Esta ley también prevé que las autoridades orde-
nen a las empresas prestadoras de servicios digitales 
el retiro inmediato de la publicación realizada sin 
consentimiento de la víctima, así como entregarle una 
orden de protección a la mujer.

Se tipificó el ciberacoso y las penas van desde tra-
bajo comunitario hasta cuatro años de prisión. De 
igual forma,  se le otorgó a la Fiscalía Estatal y Secre-
taría de Seguridad la competencia de crear unidades 
especializadas para investigación en materia de deli-
tos mediante el uso de las tecnologías. 

A pesar de que fueron aprobadas las reformas de 
ley, Jalisco tiene un camino muy largo en lo que pare-
cen sus talones de aquiles, la impartición de justicia.

“En Jalisco tenemos serias deficiencias en cuan-
to al acceso de justicia de las mujeres a vivir libres 
de violencia, a la reparación del daño y a las inves-
tigaciones. Hay que estar atentas de cómo va a ser el 
contenido de estos protocolos de actuación, en donde 
realmente se fijen las bases por las cuales las y los 
servidores públicos encargados de atender esta vio-
lencia contra las mujeres deben actuar” advierte Au-
rora Natalia Rojas, abogada del Comité de América 
Latina y del Caribe para la Defensa de los Derechos 
de la Mujeres. 

Para la activista, será de suma importancia que 
estos protocolos de actuación, que deberán estar 
listos en menos de tres meses, tengan los elementos 
suficientes para que se pueda perseguir de manera 
adecuada los delitos de violencia digital. “Es un par-
teaguas para el reconocimiento de los derechos de las 
mujeres en cuanto a la violencia digital que impacta 
a mujeres adolescentes y  mujeres jóvenes y que sa-

A pesar de las burlas y ofensas realizadas por los habitantes  de Huauchinango, la joven intentó acceder a la justicia, y fue 
cuando su segundo via crucis empezó. 

OLIMPIA CORAL 
MELO/

LA JOVEN QUE 
INSPIRÓ SE 
LEGISLARA 
CONTRA LA 
VIOLENCIA 

DIGITAL

El oficial encar-
gado de aten-
derme me pidió 
ver el video. Y 
empezó a reírse. 
Me dijo que no 
estaba ni borra-
cha, ni drogada, 
ni me violaron. 
De acuerdo al 
Código Penal no 
hay delito”. 

SE LEGISLA EN 2018
Fue hasta 2018, cinco años después del video expuesto, que se aprobó la reforma de 
delitos contra la intimidad sexual en el Código Penal en el Estado de Puebla. Para el 
2020, respaldada por colectivos feministas de todo México,  se ha logrado que la ley de 
delitos contra la intimidad sexual, conocida como “Ley Olimpia”, se aprobara en 23 de 
los 31 estados de México.

VIOLENCIA EN LÍNEA
De acuerdo con la ONU, el 73% de las mujeres han experimentado algún tipo de vio-
lencia en línea y quienes más la padecen son mujeres de entre 14 y 30 años.  De las 
agresiones, 86.3% es cometida por personas desconocidas y el 11.1% por conocidas. 
En total, hay cerca de nueve millones de mujeres que han enfrentado agresiones a 
través de las tecnologías.

LEY OLIMPIA EN JALISCO
El 3 de septiembre, el Congreso de Jalisco aprobó las reformas a la Ley de Acceso de 
las Mujeres a una Vida Libre de Violencia y al Código Penal del Estado a través de la 
Ley Olimpia. Dichas modificaciones, contempla sanciones como multas de hasta 174 
mil pesos, así como de cuatro a 12 años de prisión para el agresor, esto dependiendo 
el hecho y sus agravantes.

HASTA CUATRO AÑOS DE PRISIÓN
Esta ley también prevé que las autoridades ordenen a las empresas prestadoras de ser-
vicios digitales el retiro inmediato de la publicación realizada sin consentimiento de la 
víctima, así como entregarle una orden de protección a la mujer. Se tipificó el ciberacoso 
y las penas van desde trabajo comunitario hasta cuatro años de prisión. 

bemos que ese impacto de la violencia sobre ellas es 
terrible”, resaltó. 

¿Crees que con estas reformas hay un avance en el 
estado?, se le pregunta. 

En teoría hay un avance en el estado, el reconoci-
miento de estos derechos es a partir de las luchas de las 
mujeres, es importante recordar de dónde surgen estas 
normativas. 

El caso de Olimpia, fue un caso pragmático, que abre 
las puertas para este tipo de legislaciones, fue un gran 
avance para las mujeres que nace de nuestras exigencias 
y nuestras luchas, creemos que se sancione la violencia 
es un gran primer paso. 

Estos delitos que antes no se contemplaban en la ley, 
quedaban en la lista negra, en los oscuro, no teníamos 
datos ni estadísticas, ahora con esta reforma, con los pro-
tocolos lo que se intentan hacer es que se visibilice la 
problemática y podamos tener indicadores que nos sir-
van para crear políticas públicas integrales.

Si bien es cierto la Ley de Olimpia viene a ser parte 
de las obligaciones del estado en cuanto la atención de 
la violencia pero el estado tiene otras obligaciones, de 
prevenir y erradicar, y todo esto tiene que ver justamente 
con un cambio cultural y social mucho más profundo.

El machismo y misoginia tienen características muy 
particulares , una de ellas es la hipersexualización de las 
mujeres,  es decir, la reducción de mujeres a objetos se-
xuales para el uso y consumo masculino. 

Cuando vemos las estadísticas en cuento a consumo 
de pornografía, el 98 por ciento son varones, y muchas 
veces a partir de edades tan cortas como los 12 años o 
menos,  y lo que la pornografía enseña es quitarles a las 
mujeres su humanidad para ser vistas como objetos de 

consumo del placer masculino. 
“Ley Olimpia, un avance, pero sin garantía de acceso 

a la justicia”
De acuerdo con la Organización de las Naciones Uni-

das, el 73% de las mujeres han experimentado algún tipo 
de violencia en línea y quienes más la padecen son muje-
res de entre 14 y 30 años. 

De las agresiones, 86.3% es cometida por personas 
desconocidas y el 11.1% por conocidas. En total, hay 
cerca de nueve millones de mujeres que han enfrentado 
agresiones a través de las tecnologías.

LA LEY OLIMPIA ES UN AVANCE
Para María Esmeralda Correa,  investigadora del 

departamento de Políticas Públicas del CUCEA, la Ley 
Olimpia es un avance, sin embargo no es una garantía de 
que se vaya a acabar la violencia contra las mujeres, ni 
que que las víctimas tengan acceso a la justicia. 

Pregunta. Se aprobaron en Jalisco las reformas a 
la Ley de Acceso a las  mujeres a una vida libre de 
violencia. Se tienen 90 días para realizar protocolos 
para prevenir y sancionar la violencia digital ¿Qué 
tan preparado está Jalisco?

María Esmeralda Correa.-  Hay mucho trabajo que 
hacer, no creo que estemos completamente preparados, 
no tenemos una policía cibernética seria, tampoco tene-
mos un área en la fiscalía preparada para tratar este tipo 
de asuntos.

Todavía tenemos ministerios públicos  pocos sensi-
bles para este trato, no se hacen campañas de sensibiliza-
ción para la población y  para los funcionarios públicos 
que garanticen realmente este acceso a las mujeres.

Se viene un trabajo difícil, en otros estados, a pesar 
que ya está la ley, a lo que se están enfrentando las muje-
res es a una falta de sensibilidad por parte de los funcio-
narios, que luego las vuelven a victimizar.

Pregunta. Desde el 2017, la difusión de conteni-
do erótico sexual sin consentimiento, está tipificada 
como delito en el artículo 135 bis. del Código Penal 
Estatal. Sin embargo ha sido un porcentaje muy bajo 
los delitos que concluyeron en condena. ¿Con la Ley 
de Olimpia será diferente?

María Esmeralda Correa.  No creo que sea dife-
rente, porque no se está capacitando a los funcionarios 
responsables de otorgar este servicio, ante dicha falta no 
vamos a tener un avance significativo, pero al menos las 
mujeres pueden denunciar.

Si no va a haber un efecto en la impartición y en la 
procuración de la justicia , al menos el hombre ya se la 
va a pensar dos veces para compartir imágenes de su pa-
reja, o para hacer acoso cibernético y la mujer se va a 
sentir más protegida.

Se tiene que trabajar mucho en la prevención, la edad 
en que la ciudadanía puede tener mayor impacto para 
prevenir es el preescolar y la primaria, son las dos etapas 
cruciales si el estado quiere hacer cambios conductuales 
en sus ciudadanos.

El estado tendría que trabajar con políticas públicas 
desde esta área que permitan sensibilizar a las niñas y 
niños y cuando se llegue a una edad adulta no tengamos 
estos eventos de violencia. 

Se tiene que trabajar en la capacitación continua de 
todo su personal de todas las áreas que reciben quejas 
de mujeres y niñas de cualquier tipo, por ejemplo la vio-
lencia sexual si es por parte de la pareja no se denuncia, 
eso evidencia que no se tiene una educación sexual y el 
estado no ha trabajado en eso. 

También tienen trabajo de reeducar, porque no sola-
mente es ser punitivo, no sólo es ir a prisión, es la rein-
serción, esa persona va a salir y lo va a volver hacer, por-
que ya hemos comprobado que con otro tipo de delitos 
la prisión no representa un escarmiento, la gente recae, y 
comenten el mismo delito. 

LA LEY DE DELITOS CONTRA INTIMIDAD SEXUAL
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hombre se siente retribuido por su trabajo, en el otro no, en el 
otro se siente agradecido porque le dan, es la enorme diferen-
cia, no estimula al productivo, estimula al flojo, no estimula 
al trabajador, rinde y produce, lo que quiere es que se le deba 
lo que les da, estos hombres si algo no tienen es que sean aga-
chones, nunca van a sentir que les dio nada, sino que se están 
rompiendo el alma para producir y siendo benéficos al país”.

“Se pretendía dejar de consumir todo a nivel internacional, 
había mucha importación de leche en polvo, este programa 
permitió que hubiera importación en la medida que compra-
ran leche fresca nacional, al que comprara más se le habrían 
más cupos de importación, así se trabajó durante 10 años con 
claridad”. 

“Donde se vence el Tratado de Libre Comercio, se abre la 
frontera y puede entrar cualquier producto y se  va a la calle la 
fortaleza que tenía el programa. Ya hemos visto que no se pue-
de ser demasiado sensible el Presidente de la república, porque 
no es sensible ni siquiera con los niños que les falta medica-
mento para el cáncer, imaginemos si a un productor lechero le 
hará caso”. 

Jesús Hurtado Torres dijo que en los próximos días se re-
unirá con los productores y les planteará la alternativa de de-
pender menos del gobierno  el 70 por ciento de la gente no 
depende del gobierno, le vende a las empresas, pero hay una 
parte importante que quedó en un padrón que se maneja de 
manera arbitraria, no puede entrar nadie, es mentira, porque es 
quien se les da la gana”.

“He estado metido en el sector, tanto así que inicié  el pro-
grama, porque lo había vivido, lo conocía, fui productor de 
leche. Ahora tengo ganado de carne. Lo conozco porque gran 
parte de mi juventud estuvo ahí, además que fue la actividad de 
mi familia de toda la vida”. 

“El tema es una insensibilidad enorme del Presidente de la 
república que con la mano en la cintura puede darle prioridad 
a cualquier cosa menos a quien produce, esto es un reflejo con 
los lecheros, pero lo ha hecho con todos los sectores produc-
tivos del país”. 

“Creo que la solución está en depender menos del gobier-
no, debemos definitivamente cambiar de estrategia, hoy en día, 
un productor lechero por sí solo no es competitivo, tiene que 
agruparse en pequeñas, medianas o grandes cooperativas de 
consumo y venta, donde pueda adquirir insumos a bajo precio, 
porque la compra es consolidada, y donde pueda conseguir 
buen precio”.

¿En la zona de Los Altos no hay esa organización?
“Hay una cooperativa, está en San Juan de los Lagos y es 

la que ha sido más exitosa. La mayoría del productor tiene un 
problema, no le gusta asociarse, tiene desconfianza, considera 
que puede ser autosuficiente, además, para el productor leche-
ro de Los Altos es una forma de vida, cuando le metes a una 
convivencia que no está acostumbrado que este esquema de 
asociación, de reparto, de mejora genética, el productor no está 
preparado, tiene que haber una gran reflexión, que ellos tengan 
la disposición de lograr que se pueda salir avante en este tipo 
de planteamientos”. 

“Sí creo que no hay otra salida, eso implicaría no depen-
der más del gobierno federal, que solamente sirva como en un 
principio se pensó, de manera subsidiaria, como regulador de 
precio, no como el acaparador y el que tenga que recibir la 
producción de todos, porque ya sabemos que las empresas en 
manos del gobierno se vuelven no rentables”. 

¿Hay ejemplos de que esto funcione?
“Sí, exitosos. Primero se asociaron para la venta, después 

para la organización de sus insumos, ahora están organizados 
para el acopio y venta de su producto de manera consolida-
da y están por entrar al tema de pasteurización, a la hora que 
entren a esto y pongan los productos en los anaqueles de las 
tiendas, en ese momento, serán ganadores de toda la cadena 
alimenticia. 

PRETENDE GOBIERNO DE LA CUARTA T 
DESAPARECER A PRODUCTORES LECHEROS

>CUATRO QUINCENAS LES ADEUDA LINCONSA  

Por Raúl Cantú

Los productores de 
leche de Los Altos 
de Jalisco pasan 
por un momento 

muy crítico ya que Licon-
sa les adeuda cuatro quin-
cenas, son dos meses de 
retención, es un sabotaje a 
su actividad agropecuaria, 
denuncia el diputado Je-
sús Hurtado Torres, quien 
representa el Distrito II de 
aquella región por Acción 
Nacional.

“Es un discurso con-
tradictorio del Presidente 
López Obrador, toda vez 
que su narrativa se refiere 
a ayudar a los más despro-
tegidos y son precisamente 
los que están en la zona 
rural, en el campo, son los 
trabajadores, los que me-
nos ganan”, subraya el le-
gislador oriundo de Unión 
de San Antonio.

Jesús Hurtado Torres 
recuerda que como legis-
lador federal del Partido 
Acción Nacional durante 
el gobierno que encabezó 
el Presidente Vicente Fox, 
promovió el programa la 
creación del programa de 
apoyo a pequeños produc-
tores lecheros en el que par-
ticipó inicialmente  Sedesol 
y posteriormente se integró 
Sagarpa, que funciónó muy 
bien los primeros 15 años, 
pero se fue distorsionando 
cuando se empezó a com-
prar con precio subsidiado 
a grandes productores le-
cheros, como Lala, Nestlé, 
Alpura, entre otros, para 
ir dejando de lado a los pe-
queños productores.

“El programa nació en 
2001 cuando su servidor 
encabezó el proyecto, se 
puso la primer cantidad 
de recursos con el cual 
arranca. Ante la problemá-
tica que surge en el sector 
agropecuario, se puso en 
SEDESOL para que lo ma-
nejara”. 

Recuerda el legislador 
local de Acción Nacional 
que al paso de los años  el 
programa ha evoluciona-
do y no solamente ha sido 
SEDESOL quien participa, 
sino la propia SAGARPA,  
unidas vinieron a comple-
mentar el programa y ha-

GOLPE A LOS ALTOS
“El 80 por ciento de la gente de la región de Los Altos tienen su origen en la actividad 
agropecuaria propiamente lechera, algunos no son lecheros pero son agropecuarios. 
Creo que el impacto es fuerte, es la característica de la región, somos la cuenca lechera 
más grande del país”.

APOYAR A PEQUEÑOS PRODUCTORES
“Este programa arrancó pensando en los pequeños productores, nunca pensando en 
lo que se ha convertido ahora, un favoritismo hacia los acopiadores, que son el cáncer 
de este programa, abusan de los pequeños productores y son los que más ganan en la 
cadena, desde la transportación, el enfriado, incluso en la pasteurización y venta”.

El Presidente López Obrador quiere desaparecer a los peque-
ños productores lecheros, critica el diputado Jesús Hurtado 
Torres.

DENUNCIA DIPUTADO JESÚS HURTADO

cerlo más fuerte. 
“Este programa arrancó pensando en los pequeños 

productores, nunca pensando en lo que se ha convertido 
ahora, un favoritismo hacia los acopiadores, que son el 
cáncer de este programa, abusan de los pequeños pro-
ductores y son los que más ganan en la cadena, desde la 
transportación, el enfriado, incluso en la pasteurización y 
venta”, apunta.

CREACIÓN DE COOPERATIVAS
Ante esta problemática que enfrentan los productores le-

cheros de Los Altos, el legislador Jesús Hurtado considera que 
este programa debe de desaparecer para dar lugar a la forma-
ción de una cooperativa de productores, que entre otras venta-
jas permite obtener buenos precios en los insumos y que puede 
permitir dar un mejor margen de venta.

“Eso tenemos que hacer. Segundo, una vez que se de este 
paso, se debe incorporar al productor en la cadena alimenticia, 
él no tiene que verse solamente como productor, sino como 
transportador, enfriador y tiene que verse como pasteurizador, 
porque la diferencia del producto mientras se los pagan bien 
a 7 u 8 pesos, en el mercado final está a 18 y 20 pesos el litro 
de leche, se queda entre lo que les cuesta producirlo, otros dos 
tantos en el camino, donde no interviene. Se debe incorporarlo 
en toda la cadena, ha sido la discusión de toda la vida”.

Recuerda el entrevistado que cuando nació este programa 
fue subsidiario para tratar de regular el precio y “no permitir 
que ni Nestlé, Lala, Alpura, ni nadie pagara por debajo del pre-
cio de Liconsa, que era un regulador de precio, nadie puede 
pagar por debajo que lo que paga Liconsa, y si no mejor entré-
guese a Liconsa”. 

La crisis que hoy se vive es porque al Presidente de la re-
pública no le interesan este tipo de programas, “porque son 
pagarle al hombre porque trabaje, por su producto, a él lo que 
le interesa es darle dinero gratis, en un programa como este, el 

JESÚS HURTADO 
TORRES/

DIPUTADO POR EL 
DISTRITO II DE LOS 

ALTOS

Cuando nació 
este programa 
fue subsidiario 
para tratar de 
regular el precio 
y “no permitir 
que ni Nestlé, 
Lala, Alpura, ni 
nadie pagara por 
debajo del precio 
de Liconsa, que 
era un regulador 
de precio, nadie 
puede pagar por 
debajo que lo 
que paga Licon-
sa, y si no mejor 
entréguese a 
Liconsa”.

nador respecto a que sigue a la alza el número de contagios, 
es que la información le llega a pesar de que la aplicación 
de pruebas PCR ha bajado, pues tanto UdeG, como el Go-
bierno de Jalisco han reducido su atención en este servicio.

Esa reducción de pruebas PCR, que en un principio le 
sirvió a Enrique Alfaro para ser nota a nivel nacional, criti-
cando al Gobierno Federal, pues exigía se hicieran el mayor 
número de pruebas; ahora le sirven al Gobierno del Estado 
para hablar de una tendencia a la baja, sin embargo,  apunta 
el Dr. Victor M. González:  “5% menos muertes reporta-
das por Covid19, en Jalisco, en septiembre con respecto a 
agosto.También hubo 12% menos casos reportados. Pero se 
hicieron 18% menos  pruebas”.

Desde el 1 de octubre, los números de UdeG para citas 
ya no responden, el equipo humano para atención en CUCS 
se retiró. ¿Números a la baja en Jalisco? Si ¿Por menos con-
tagios? No

Jalisco seguirá en semáforo naranja, por dos semanas 
más.

Jalisco se encuentra en el cuarto lugar por casos activos 
a nivel nacional. 

Y no hablemos de la manipulación de números que se 
ha hecho para engañarse el Gobierno mismo y no aplicar el 
“Botón de Emergencia” que inventó, pues ya lo he explica-
do en anteriores colaboraciones. 

Los resultados de la semana epidemiológica 38, que 
fueron los que conocía el Gobernador al anunciar la posible 
implementación del Botón de Emergencia, marcaban que 
Jalisco tenía 459.93 casos por millón de habitantes. 

En Jalisco, desde la semana epidemiológica 28 se reba-
saron los 400 casos por millón de habitantes, con 495.90.

El abrir nuevamente casi todas las actividades comer-
ciales, ha permitido un mayor contagio y también un mayor 
número de muertes, la noche del sábado 3 de octubre, la 
Secretaría de Salud Jalisco reportó  42 defunciones, acumu-
lando al 10 de octubre,  3 mil 536 muertes por Covid-19...  
Muy lejos queda el recuerdo del llanto de los primeros días.

La gira del Gobernador la semana ante pasada por los 
municipios le hizo ver el poco cuidado que se tiene en los 
cuidados previos, al grado de que, de los 125 municipios 
de Jalisco, 124 municipios ya han reportado casos de Co-
vid-19, y en 91 existen casos activos en este momento. 
Siendo Puerto Vallarta el municipio con más casos repor-
tados de contagio, fallecimientos y personal de salud con-
tagiado, después de Guadalajara, Zapopan y Tlaquepaque, 
y es el municipio al que se le promueve para visitar para 
reactivar la economía.  ¿Alguien lo puede explicar? 

Parece que, entender la verdadera situación del Co-
vid-19 en Jalisco y el no  tenerlo controlado, ha permitido 
que el Gobernador eche atrás la idea de regresar en este 
mes de octubre a las clases presenciales, veremos cuánto 
aguanta la presión de los dueños de escuelas privadas que 
ya quieren regresar. 

La manipulación de cifras y datos que se ha buscado 
hacer desde la Secretaría de Salud Jalisco, no será suficiente 
debido al aumento de casos que las familias viven, el pro-
blema de salud pública se puede llegar a complicar más las 
próximas semanas con la llegada de la Influenza, entonces, 
la imagen del líder que tenía la fórmula para enfrentar el 
Covid-19, se caerá aún más... Pero, llegar a esa realidad, 
nos habrá costado muchas vidas. 

En Twitter: @DEPACHECOS

CONTAGIOS DE COVID SE SALEN DE 
CONTROL DEL GOBIERNO DE JALISCO

>ENRIQUE ALFARO RECONOCE QUE EPIDEMIA ESTÁ AL ALZA

Por Daniel Emilio Pacheco

“Si los números siguen al alza, vamos a estar en el 
riesgo y en la necesidad de aplicar lo que hemos de-
nominado el Botón de Emergencia y vamos a tener 
que volver a parar”, señaló el Gobernador de Jalisco, 

Enrique Alfaro sorpresivamente el viernes 2 de octubre, 
cuando aún se escuchaban voces que hablaban del regreso 
a clases presenciales.

Según el mandatario, en los últimos días se había re-
gistrado un repunte de casos de Covid-19, específicamente 
mencionó en esa ocasión: “Los que más relajaron la dis-
ciplina fueron los jóvenes y entonces eso explica por qué 
tenemos más contagios, aunque no tenemos más hospita-
lizaciones”.

Enrique Alfaro lamentó que, durante los recorridos que 
realizó, en los días previos a su mensaje, por municipios 
del interior del Estado, notó el relajamiento en las medidas 
de seguridad sanitaria principalmente en los jóvenes, sobre 
todo en el uso del cubrebocas, por lo que solicitó a autori-
dades municipales reforzar la vigilancia.

Lo dicho por el Gobernador de Jalisco pareciera que 
muestra preocupación por lo que está sucediendo en el Es-
tado con el Covid-19.

Sin embargo, no se entiende que hasta ahora Enrique 
Alfaro muestre preocupación por el aumento de casos y el 
relajamiento en las medidas de prevención en la ciudadanía.

Jalisco el sábado 3 de octubre reportó 724 nuevos casos 
de Covid-19, con lo que se registra la cifra más alta de casos 
activos en el Estado desde el 14 de marzo, que se registró el 
primer caso: 4,024 personas con contagios activos.

Los casos activos se refieren a aquellos que comenza-
ron con síntomas en los últimos catorce días y, por tanto, 
representan un alto riesgo de transmisión, por ello, su mo-
nitoreo y búsqueda de personas con que tienen o han tenido 
contactos es importante. Hasta esta fecha, no se conoce el 
tipo de programa de seguimiento y control que se aplica a 
los nuevos casos detectados cada día, algunos de los casos 
positivos incluso, solo se les envía a su casa, ¿Y el control 
de contagios?

El Gobernador dijo: “Porque los jóvenes que están con-
tagiándose, por su misma edad y su salud, no necesitan en 
su mayoría hospitalizarse, pero están llevando el riesgo a 
sus casas con sus papás, con sus abuelos, y el problema se 
puede volver mayor”.

Llama la atención la repetida mención de Enrique Al-
faro a la no hospitalización de los jóvenes, y por ello no 
tener un aumento de casos hospitalizados. Según el reporte 
de casos hospitalizados que presentó la Secretaría de Salud 
Jalisco, hasta el 10 de octubre solo se tenían 563  pacientes 
internados por causa del Covid-19 en el Estado.

Los primeros 10 días de octubre, la Secretaría de Sa-
lud Jalisco reportó así el número de casos nuevos por Co-
vid-19, cada día: 1 de octubre, 634; 2 de octubre, 688; 3 
de octubre, 724; 4 de octubre, 516; 5 de octubre, 671; 6 
de octubre, 755; 7 de octubre, 729; 8 de octubre, 751; 9 de 
octubre, 650; 10 de octubre, 680. En total los 10 días de 
octubre suman: 6,798.

6,798 casos nuevos en los primeros 10 días de octubre. 
¡Ojo! Sin contar todos los casos previos activos de Co-
vid-19 antes del primero de octubre.

Según la Secretaría de Salud Jalisco, el 30 de septiem-
bre se reportaban solo 576 hospitalizados por Covid-19 

LOS CONTAGIOS SUBEN
El abrir nuevamente casi todas las actividades comerciales, ha permitido un mayor 
contagio y también un mayor número de muertes, la noche del sábado 3 de octubre, la 
Secretaría de Salud Jalisco reportó  42 defunciones, acumulando al 10 de octubre,  3 
mil 536 muertes por Covid-19...  Muy lejos queda el recuerdo del llanto de los primeros 
días.

LAS SUMAS QUE IGNORAN
Los primeros 10 días de octubre, la Secretaría de Salud Jalisco reportó así el número 
de casos nuevos por Covid-19, cada día: 1 de octubre, 634; 2 de octubre, 688; 3 de oc-
tubre, 724; 4 de octubre, 516; 5 de octubre, 671; 6 de octubre, 755; 7 de octubre, 729; 8 
de octubre, 751; 9 de octubre, 650; 10 de octubre, 680. En total los 10 días de octubre 
suman: 6,798.

En los primeros diez días se acumularon en el Estado 6,798 
casos de personas contagiadas por COVID-19 y extrañamente 
los casos de enfermos hospitalizados van a la baja, conforme 
la narrativa del Gobernador Enrique Alfaro.

LA EPIDEMIA DE CORONAVIRUS

en Jalisco. Aumente usted los 6,798 nuevos casos por Co-
vid-19 de los siguientes 10 días, y llegar a una hospitali-
zación de 563 pacientes al día 10 de octubre, merece una 
investigación médica detallada a nivel mundial, Jalisco es 
capaz de atender en 10 días casi 7,000 nuevos casos por 
Covid-19, ¡Sin aumentar su número de pacientes hospita-
lizados! ¡Increíble!

Un caso digno de revisar por parte de la autoridad Fe-
deral de Salud y de organismos internacionales el manejo a 
la baja en casos de pacientes hospitalizados por Covid-19 
en Jalisco; la investigación podría iniciar a partir del 12 de 
agosto, cuando la Secretaría de Salud Jalisco reportó: “De 
los pacientes hospitalizados, hoy al mediodía se reportaban 
en condición estable (63), grave (696) y muy grave (118)”, 
fue la última vez que especificó el estado de los pacientes y 
un número cercano a los 900 casos hospitalizados. 

A partir del 13 de agosto, la Secretaría de Salud Jalisco 
dejó de compartir esa información y los números fueron a 
la baja... Evitando la aplicación del “Botón de Emergencia” 
por aumento de hospitalización en el Estado. ¿Qué curioso 
verdad?

Algo que llama la atención del comentario del Gober-
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tamiento deberá brindarse con un enfoque comunitario, 
de reinserción psicosocial y con estricto respeto de los 
derechos humanos de los usuarios de estos servicios (4).

¿Pero qué derechos tiene el paciente? ¿Está realmen-
te protegido por la ley? ¿Hay seguridad en el paciente y 
su manejo?

DERECHOS DEL PACIENTE PSIQUIÁTRICO EN MÉXICO
Respecto a los derechos del paciente psiquiátrico en 

México, en la Ley General de Salud observamos lo si-
guiente:

Artículo 74 Bis. La persona con trastornos mentales y 
del comportamiento tendrá los siguientes derechos:

I. Derecho a la mejor atención disponible en materia 
de salud mental y acorde con sus antecedentes culturales, 
lo que incluye el trato sin discriminación y con respeto a 
la dignidad de la persona, en establecimientos de la red 
del Sistema Nacional de Salud.

II. Derecho a contar con un representante que cuide 
en todo momento sus intereses. Para esto, la autoridad 
judicial deberá cuidar que no exista conflicto de intereses 
por parte del representante.

III. Derecho al consentimiento informado de la per-
sona o su representante, en relación al tratamiento a reci-

LA SALUD MENTAL DEL MEXICANO 
OLVIDADA EN TIEMPOS DEL COVID 19

>ES FUNDAMENTAL LEY NACIONAL DE SALUD MENTAL

Por Omar Becerra Partida

Previnieron la eco-
nomía, las muer-
tes, los contagios 
y las medidas de 

bioseguridad, según nues-
tros líderes, pero se les 
olvidaron los trastornos 
emocionales y trastornos 
mentales que tendría la 
pandemia, es decir la fal-
ta de salud mental en su 
población, en tiempos de 
pandemia.

Que de por sí ya estaba 
mermada…

La salud mental en la 
población es un fenóme-
no que está íntimamente 
determinado por factores 
sociales, ambientales, bio-
lógicos y psicológicos; en 
este sentido, lograr que la 
población conserve la sa-
lud mental, depende, en 
gran parte, de la interven-
ción del gobierno como 
estado paternalista, como 
se había implementado en 
años anteriores, en donde 
el estado era un sistema 
parecido al de Otón Bis-
mark, que se encargaba de 
la protección de la pobla-
ción, de atención médica 
y pensiones, por medio de 
un sistema de seguridad 
social encargado por el 
Estado.

 Lo que se busca con 
este manuscrito es encon-
trar lagunas legales y crear 
una ley en salud mental 
que la vista como derecho 
humano y tenga una esen-
cia bioética. 

La creación de una ley 
en materia de salud mental 
a nivel nacional es funda-
mental ya que justificaría 
muchas de las acciones del 
pueblo y de sus gobernan-
tes, que dejaría, en claro, 
la esencia de los actos y la 
pluralidad de ideas entor-
no a la creación de pará-
metros de política pública, 
en un estado de bienestar 
social. 

Como propuesta fun-
damental, sería calificar la 
salud mental de diversos 

A nuestros gobernantes se les olvidaron los trastornos emocionales y trastornos mentales entre la población que generaría la 
pandemia en diversas edades, desde niños, adolescentes y adultos en general.

gobernantes, nos atrevemos a considerar, y adelantar 
diagnósticos de psicopatía en muchos de los casos, espe-
rando que nos disculpen los especialistas.

FUNDAMENTO LEGAL DE LA SALUD MENTAL EN MÉ-
XICO

Para abordar el marco legal de la salud mental en 
México transcribimos el artículo 72 de la Ley General 
de Salud: Artículo 72. La prevención y atención de los 
trastornos mentales y del comportamiento es de carácter 
prioritario. Se basará en el conocimiento de los factores 
que afectan la salud mental, las causas de las alteracio-
nes de la conducta, los métodos de prevención y control 
multidisciplinario de dichos trastornos, así como otros 
aspectos relacionados con el diagnóstico, conservación y 
mejoramiento de la salud mental.

Para los efectos de esta Ley, se entiende por salud 
mental el estado de bienestar que una persona experi-
menta como resultado de su buen funcionamiento en los 
aspectos cognoscitivos, afectivos y conductuales, y, en 
última instancia, el despliegue óptimo de sus potencia-
lidades individuales para la convivencia, el trabajo y la 
recreación.

La atención de los trastornos mentales y del compor-

bir. Esto sólo se exceptuará en el caso de internamiento 
involuntario, cuando se trate de un caso urgente o cuan-
do se compruebe que el tratamiento es el más indicado 
para atender las necesidades del paciente.

IV. Derecho a que le sean impuestas únicamente las 
restricciones necesarias para garantizar su protección y 
la de terceros. En todo caso, se deberá procurar que el 
internamiento sea lo menos restrictivo posible y que el 
tratamiento a recibir sea lo menos alterador posible.

V. Derecho a que el tratamiento que reciba esté ba-
sado en un plan prescrito individualmente con historial 
clínico, revisado periódicamente y modificado llegado el 
caso.

VI. Derecho a no ser sometido a tratamientos irrever-
sibles o que modifiquen la integridad de la persona.

VII. Derecho a ser tratado y atendido en su comuni-
dad o lo más cerca posible al lugar en donde habiten sus 
familiares o amigos. 

VIII. Derecho a la confidencialidad de la información 
psiquiátrica sobre su persona.

Ya observamos el fundamento legal, ahora veamos el 
propósito esta investigación. 

Un estudio realizado por la Comisión Nacional de 
Derechos Humanos (CNDH), publicado por ANSA La-
tina, dice que, de los 41 manicomios del país, llamados 
oficialmente Clínicas de Salud Mental, ocho son contro-
lados por el gobierno federal y 32 por los gobiernos es-
tatales, el sufrimiento ronda en los pabellones y hasta en 
el último rincón.

En este estudio, realizado después de enviar a sus vi-
sitadores a verificar el ambiente y el panorama reinante 
en los 41 psiquiátricos, la Comisión Nacional de Dere-
chos Humanos indicó que todos tienen fallas, mayores o 
menores, se aísla a los pacientes; en algunos sitios se les 
niega atención a personas que, además de tener pertur-
baciones mentales, padecen del síndrome de inmunode-
ficiencia adquirida (SIDA); hay irregularidades como el 
racionamiento de comida, la negativa a otorgar vestido y 
calzado a los pacientes, las plagas de cucarachas y otros 
insectos en las instalaciones, la negativa a dar libros o 
acceso a la radio y a la televisión a los internos .

Esto nos lleva a dar una respuesta más humana y con 
mejor seguridad jurídica al paciente psiquiátrico, lo que 
nos conduce a proponer una ley contemple estos aspec-

El establecer parámetros especializados dentro de la Carta Magna es fundamental, el con-
cepto de salud en general no es suficiente ya que se deja desprotegido al ciudadano en su 
integridad a nivel mental.

D. OMAR BECERRA 
PARTIDA/

PRESIDENTE 
DEL COLEGIO DE 

BIOÉTICA
 Y TERAPIA DE 
JALISCO A.C.

La salud mental 
en la población 
es un fenómeno 
que está ínti-
mamente de-
terminado por 
factores socia-
les, ambienta-
les, biológicos 
y psicológicos; 
en este sentido, 
lograr que la po-
blación conserve 
la salud mental, 
depende, en gran 
parte, de la in-
tervención del 
gobierno como 
estado paterna-
lista”.

LA SALUD DE NUESTROS GOBERNANTES
Como propuesta fundamental, sería calificar la salud mental de diversos gobernantes, 
nos atrevemos a considerar, y adelantar diagnósticos de psicopatía en muchos de los 
casos, esperando que nos disculpen los especialistas.

POLÍTICAS PÚBLICAS
La creación de una ley en materia de salud mental a nivel nacional es fundamental ya 
que justificaría muchas de las acciones del pueblo y de sus gobernantes, que dejaría, 
en claro, la esencia de los actos y la pluralidad de ideas entorno a la creación de pará-
metros de política pública, en un estado de bienestar social. 

tos, y que además contem-
ple la seguridad bioético-
jurídica al paciente.

El establecer paráme-
tros especializados den-
tro de la Carta Magna es 
fundamental, el concepto 
de salud en general no es 
suficiente ya que se deja 
desprotegido al ciudada-
no en su integridad a nivel 
mental, teniendo como re-
ferencia el artículo 4 que 
trata de las garantías indi-
viduales:

...Toda persona tiene 
derecho a la protección de 
la salud. La Ley definirá 
las bases y modalidades 
para el acceso a los ser-
vicios de salud y estable-
cerá la concurrencia de la 
Federación y las entidades 
federativas en materia de 
salubridad general, con-
forme a lo que dispone la 
fracción XVI del artículo 
73 de esta Constitución... 

La creación de una ley 
nacional de salud mental 
es vital para el desarrollo 
del país, ya que eso la ele-
varía a una ley federal, y 
otorgaría todos los benefi-
cios legales al personal es-
pecializado y al paciente.

Pero volviendo a nues-
tra realidad, si carecemos 
de mecanismos legales, 
para la salud mental, 
¿Como podríamos enton-
ces defendernos ante una 
pandemia como la que vi-
vimos?

BIOÉTICA OPINIÓN

Carlos es un médico empresario, logró abrir un hospital y gracias a su trabajo arduo 
pasa por una buena situación económica. Le entrega a su señora esposa, semanal-
mente 10 mil pesos para el gasto de la casa, como lo hacen muchos jefes de familia.  
Mayra, su esposa, le da un billete de  5 mil pesos a Juan, el chofer de la casa, para 

que le vaya a  comprar tortillas y un kilo de carnitas. Juan no regresó el cambio del billete de 
5 mil pesos.

Mayra le pide al chofer, lo que sobró del proyecto de la compra de tortillas y carnitas y 
Juan le dice: “los metí en el banco, para que si algún día, necesitamos comprar carnitas y 
tortillas y usted no tiene dinero, sacamos el dinero que necesitemos de esa cuenta y no sufrir 
porque no hay presupuesto, en el banco, pedí asesoría y me dijeron que los metiera a una 
cuenta que se llamará  Fideicomiso de Carnitas y tortillas y me van a cobrar un interés muy 
bajo por tenérmelo guardado”. 

Nota: cualquier parecido con al-
guna historia real es simple coinci-
dencia.

FIDEICOMISOS O TESTAMENTOS
El fideicomiso es una figura jurí-

dica de confianza, donde la persona 
X entrega a la persona Y,  bienes o 
activos, para que los administre y de 
acuerdo a las reglas conveniadas,  le 
entregue los beneficios a una tercera 
persona que es la persona A, hasta 
que concluya el contrato y por ende el 
fideicomiso, en cuyo caso, los bienes 
deberán ser entregados a la persona 
Z, que pudiera ser la misma persona 
que los depositó, que es la persona X. 

Esto se  creó como una figura en 
la ausencia de un testamento y se ha 
manejado desde el siglo uno según 
los antecedentes históricos. Han inter-
venido en modificar esta figura legal, 
personalidades del derecho romano como por ejemplo los emperadores Claudio , Vespasiano, 
Octavio Agusto y Justiniano.

En México, se ha utilizado con relación a la administración pública desde la segunda 
década del siglo pasado. La SCJN  definió en el año de 1979 a los Fideicomisos Públicos, 
como un “Negocio Jurídico”, por medio del cual, el fideicomitente constituye un patrimonio 
autónomo, cuya titularidad se concede a la institución fiduciaria, para la realización de un fin 
determinado. Importante es decir que cada fideicomiso tiene circunstancias especiales, como 
“el secreto bancario”, que impide saber a donde van los dineros. La  coartada perfecta para 
evitar la transparencia.

LA GUERRA Y FARSA DE LOS FIDEICOMISOS
En nuestro país hay algunos datos como el de la organización Fundar, que señala que hay 

en diversos fideicomisos, creados con dinero público, $835 mil 033.7 millones de pesos. Para 
los defensores de los Fideicomisos, me gustaría saber la razón por la que argumentan, que el 
dinero que el estado me ha requerido, por medio del pago de mis impuestos y después se lo 
ha otorgado a una dependencia pública, tenga que ser administrado por una entidad privada. 
No entiendo como se puede defender la privatización de los dineros públicos.  

Hay fideicomisos tan aberrantes que sus beneficios se otorgan para arreglar las casas de 
algunos funcionarios. Otros dineros de fideicomisos, se han utilizado para apoyar a empresas 
transnacionales, rompiendo los esquema modernos,  donde las empresas otorgan dinero para 
la investigación a universidades, por medio de la figura de transferencia de tecnología, acá 
lo hacemos al revés. Es tan aberrante el asunto que hay un fideicomiso a nombre de un ex 
secretario de Hacienda y no sabemos donde está ese dinero.

Lo simple es, que si a cualquier entidad pública  se les entrega su presupuesto y no lo 
gastan, se lo regresen a las arcas de la nación, no que lo metan al banco para esconderlo.

POLITIQUERIAS Y POLARIZACIÓN
La polarización y el intento de manipulación de los votos, no puede estar por encima de 

los bienes de la nación y los políticos no lo entienden. Ahora, se envuelven en la bandera de 
los fideicomisos, como si en realidad estos hayan ofrecido beneficios reales a la sociedad. Por 
favor informen en qué lugar estamos en las estadísticas internacionales como innovadores 
científicos, gracias al gran apoyo de los fideicomisos, o si estos nos hacen ser una potencia 
mundial en deportes, por el apoyo que les damos al talento deportivo de alto rendimiento, o si 
los apoyos al cine se traducen en grandes obras cinematográficas.

Muchos se agarran del fondo para desastres, olvidando muy pronto que el último temblor 
que sufrimos, estuvo lleno de corrupción y que recibimos ayuda internacional, que después 
se manejó como parte del presupuesto de ayuda para desastres y nunca nadie transparentó los 
números. 

Dejemos de defender lo indefendible.
Es  el gobierno, el que tiene la obligación de administrar, no son las  instituciones finan-

cieras. No debemos permitir que nuestro dinero se esconda por medio de figuras privadas, 
que nos siguen faltando el respeto, pensando que somos poco inteligentes y ante todos, sacan 
su mesita y nos juegan el dedo en la boca diciendo: “a ver señores, donde quedó la bolita”.

Nos encontramos en cualquier momento. 
Facebook  @DrAlfredoPonce

EL FIDEICOMISO DE 
LAS CARNITAS

Alfredo 
Ponce

Por |

LA POLARIZACIÓN Y EL 
INTENTO DE MANIPULACIÓN 
DE LOS VOTOS, NO PUEDE 

ESTAR POR ENCIMA DE LOS 
BIENES DE LA NACIÓN Y LOS 
POLÍTICOS NO LO ENTIENDEN. 

AHORA, SE ENVUELVEN 
EN LA BANDERA DE LOS 

FIDEICOMISOS, COMO SI EN 
REALIDAD ESTOS HAYAN 
OFRECIDO BENEFICIOS 

REALES A LA SOCIEDAD.

ENTRE NOS 
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nítida representación de las dificultades que ha enfrentado 
desde siempre el Poder Judicial del Estado de Jalisco para 
contar con una infraestructura inmobiliaria digna, adecua-
da y suficiente que dé cabida a los tribunales de primera y 
segunda instancia en condiciones de eficiencia y dignidad 
para los servidores públicos y los usuarios de los servicios 
de impartición de justicia.

Las deplorables condiciones en que se asentaban los 
juzgados civiles, familiares y mercantiles de la zona me-
tropolitana de Guadalajara, motivaron la gestión de un vi-
sionario proyecto que se planeó desde la administración del 
Gobernador Francisco Ramírez Acuña entre los años dos 
mil uno y dos mil seis,  que la primera piedra la colocara su 
sucesor y gobernador interino Gerardo Octavio Solís Gó-
mez en el año dos mil siete y no obstante la fuerte inversión 
de recursos en el periodo del mandatario Emilio González 
Márquez, fue hasta la administración del Gobernador Aris-
tóteles Sandoval,  específicamente el día 26 de agosto del 
año 2013,  cuando se logró utilizar parte de la obra, inspira-
da, por cierto, en el modelo de la Ciudad Judicial del Poder 
Judicial de la Federación ubicada también en el predio “El 
Bajío”.

Con la habilitación de la magna obra, se dio fin al calva-
rio en que operaban los juzgadores de primera instancia, ha-
cinados en casonas viejas del centro de la ciudad, en las que 
ni siquiera puede decirse que hubieran sido acondicionadas 
para funcionar como oficinas, más bien apenas preparadas 
para colocar los escritorios y una que otra silla entre monto-
nes de expedientes apilados y en ocasiones hasta utilizados 
por los litigantes y usuarios como asientos para esperar el 
desahogo de alguna audiencia.

LA CONSTRUCCIÓN DE LA CIUDAD JUDICIAL
Por esos motivos, la Ciudad Judicial fue un proyecto 

largamente anhelado por la judicatura  en el que participa-
ron,  gestionando arduamente, varios presidentes del Poder 
Judicial ante los diversos titulares del Ejecutivo en turno, 
siendo en la administración del Gobernador Emilio Gonzá-
lez Márquez, donde se retomó el proyecto y realizó a la par 
gestiones con los municipios para ubicar los predios que 
mejor convinieran para la obra, siendo su actual ubicación 
en Zapopan,  la que mejor favorecía en ese entonces.

Siendo un proyecto de largo alcance, su construcción 
demoró varios años, en los que se invirtieron varios cien-
tos de millones de pesos, financiados por el Gobierno del 
Estado de Jalisco, dado que el Poder Judicial no tiene los 
recursos económicos para una obra de esa envergadura.

La aplicación del dinero presupuestado corrió en su 
totalidad a cargo de las dependencias del Poder Ejecutivo, 
esto es, a las Secretarías de Desarrollo Urbano, Secretaría 
de Administración y la Secretaría de Finanzas, quienes lle-
varon a cabo todos los procesos de licitación, su documen-
tación y pago correspondiente, sin ingresar un solo peso a 
las cuentas del Poder Judicial, a quienes solo se les permitió 
participación con voz en algunos de los proyectos de distri-
bución y diseño.

El predio y la obra son propiedad del Gobierno del Es-
tado, quien a través del Poder Ejecutivo lo entregó en co-
modato al Poder Judicial en 2012, albergando a la totalidad 

GRAVE PROBLEMÁTICA DEL PODER JUDICIAL:
INFRAESTRUCTURA DEFICIENTE, LIMITADA
Y PRECARIA; LE URGE REMODELACIÓN

>CARECE DE PATRIMONIO PROPIO

Por Luis Enrique Villanueva 

Quienes han teni-
do la necesidad 
de acudir a un 
juzgado local 

o a una sala colegiada de 
segunda instancia podrán 
confirmar que desde siem-
pre, las instalaciones con las 
que cuenta el Poder Judicial 
son pequeñas, limitadas  y 
precarias.

En materia penal se 
está en el cuarto año de un 
cambio de sistema que trajo 
consigo además la necesi-
dad de modificar las instala-
ciones de los juzgados para 
adaptarlos a la nueva com-
posición de su personal y a 
la operación de la oralidad 
en salas con equipamiento 
especializado en audio y 
video, en distribuciones y 
dimensiones especiales y de 
materiales específicos, se-
gún las disposiciones emiti-
das al efecto.

Para estar atendien-
do la reforma en tiempo, 
el Poder Ejecutivo debió 
aportar apresuradamente 
los recursos presupuestales 
necesarios para la cons-
trucción de dichas salas de 
enjuiciamiento y la adecua-
ción y equipamiento de los 
espacios disponibles para 
las oficinas del personal 
judicial no solo de la zona 
metropolitana sino de los 
juzgados  regionales.

La premura con la que 
fueron construidas y adap-
tadas las salas de enjuicia-
miento dejó algunas defi-
ciencias que no han podido 
ser resueltas, no solo de ins-
talaciones con filtraciones 
y fallas eléctricas, también 
de sistemas de registro au-
diovisual, además de resul-
tar ya insuficientes para el 
número de audiencias que 
con el nuevo sistema penal 
ya en marcha se han venido 
incrementando al grado de 

CONSTRUCCIÓN ACCIDENTADA
El proceso de construcción de la Ciudad Judicial es una nítida representación de las 
dificultades que ha enfrentado desde siempre el Poder Judicial del Estado de Jalisco 
para contar con una infraestructura inmobiliaria digna, adecuada y suficiente que dé 
cabida a los tribunales de primera y segunda instancia en condiciones de eficiencia y 
dignidad para los servidores públicos y los usuarios.

DEFICIENCIAS DE INFRAESTRUCTURA
En materia de infraestructura el Poder Judicial de Jalisco, acusa serias deficiencias 
que impiden su adecuado desempeño, la falta de recursos para la consolidación de 
su patrimonio y para la adecuación y mantenimiento de los espacios que actualmente 
ocupa, lo han llevado a depender inexorablemente de otros poderes.

LOS JUZGADOS FORÁNEOS
La insuficiencia de los ingresos presupuestales del Poder Judicial para la adquisición, 
adecuación y mantenimiento de su infraestructura, se ve reflejado especialmente en las 
condiciones que tienen los juzgados foráneos, que funcionan en espacios adaptados y 
reducidos, sin mantenimiento oportuno, sujetos a la negociación con los propietarios.

LA CIUDAD JUIDICIAL, UN AVANCE
La Ciudad Judicial es una obra que ha sido materia de muchas historias que atienden 
al interés político y personal de quien las emite, pero en la práctica representa un gran 
avance para la administración de justicia al permitirle al Poder Judicial contar con ins-
talaciones amplias, funcionales y transparentes, aunque falta como ya se dijo, concluir 
la construcción del tercer nivel.

El magistrado Luis Enrique Villanueva propone un amplio 
proyecto de remodelación y adecuación de espacios para el 
Poder Judicial que le permita estar a la vanguardia en la im-
partición de justicia y facilitar la labor del Poder Judicial. 

tener saturadas las agendas de  utilización.
En ese sentido, gradualmente se ha estado migrando del 

sistema tradicional penal al nuevo sistema acusatorio con 
nuevas y diferentes instalaciones, debiendo dejar funcio-
nando aún algunos juzgados penales tradicionales para que 
concluyan los procesos del anterior sistema en conjunto con 
los de Ejecución de Penas, a los que les urge una remodela-
ción y acondicionamiento en general.

Por su parte, los juzgados en materia civil, familiar y 
mercantil tradicional y oral de la zona metropolitana, fue-
ron concentrados en la denominada Ciudad Judicial, un 
proyecto largamente anhelado que tuvo un infructuoso ca-
mino desde su inicio hasta su habilitación y entrega.

El proceso de construcción de la Ciudad Judicial es una 

MAGISTRADO 
LUIS ENRIQUE 

VILLANUEVA 
GÓMEZ/

PRESIDENTE DE 
LA CUARTA SALA 

CIVIL DEL STJE

El Poder Judi-
cial de Jalisco 
necesita de 
inmediato, de un 
amplio proyecto 
de remodelación 
y adecuación 
de espacios 
que, apoyado 
incluso por las 
dependencias 
especializadas 
del Ejecutivo del 
Estado, le per-
mita estar a la 
vanguardia en la 
impartición de 
justicia y facili-
tar la labor del 
Poder Judicial”. 

ANÁLISIS DEL MAGISTRADO LUIS ENRIQUE VILLANUEVA

de juzgados en materia civil, mercantil y familiar e incluso 
actualmente a los nuevos juzgados de oralidad en materia 
mercantil y auxiliares de la zona metropolitana.

UN TERCER PISO INCONCLUSO
Las instalaciones tienen un tercer piso inconcluso y 

áreas previstas para la concesión de servicios públicos como  
papelerías o restaurantes, así como servicios privados que 
aún no se implementan, dado que presupuestalmente es un 
proyecto inalcanzable para el Poder Judicial sin el apoyo 
del Ejecutivo, no obstante haber sido planteado en ya varios 
proyectos de presupuesto anuales.

Se ha dicho en los diversos medios de comunicación 
que las instalaciones de la Ciudad Judicial representan un 
riesgo para quienes la utilizan dado que las grietas de los 
pisos, la rotura de vidrios y diversas oxidaciones de metales 
hacen suponer que se ha estado moviendo y hundiendo por 
lo que frecuentemente es materia de revisiones por peritos 
oficiales que hasta la fecha han despejado las dudas de ries-
go, sin embargo, lo que permanece son los levantamientos 
de lozas, los baños clausurados por falta de reparación y 
otros desperfectos que por añejos se han convertido ya en 
parte del paisaje al que se han acostumbrado ya tanto em-
pleados como usuarios.

Sin embargo, los juzgados ubicados en el interior del Es-
tado son motivo de un análisis diferente, porque en el área 
metropolitana los juzgados se ubican, como ya se enunció, 
en inmuebles aportados por el Poder Ejecutivo sea en el 
núcleo penitenciario o en la denominada Ciudad Judicial, lo 
que no acontece en los municipios donde se ubican los juz-
gados foráneos, de los que en su mayoría debe pagarse renta 
o ajustarse a los espacios prestados por las autoridades mu-
nicipales y en casos de los juzgados menores y de paz en su 
mayoría no cuentan con espacios para oficina por lo que se 
utilizan las casas y recursos particulares de los encargados.

LOS INGRESOS PRESUPUESTALES
La insuficiencia de los ingresos presupuestales del Po-

der Judicial para la adquisición, adecuación y mantenimien-
to de su infraestructura, se ve reflejado especialmente en las 
condiciones que tienen los juzgados foráneos, que funcio-
nan en espacios adaptados y reducidos, sin mantenimiento 
oportuno, sujetos a la negociación con los propietarios  en 
su caso o a los vaivenes de las representaciones políticas 
locales en turno.

En segunda instancia, las circunstancias son similares, 
porque a pesar de la previsión constitucional, no se han 
implementado salas colegiadas regionales de apelación por 
falta de recursos económicos, lo que lleva a que los once tri-
bunales colegiados de alzada y sus estructuras administra-
tivas se ubiquen solo en dos edificios del centro históricos 
de la capital del Estado, en el que se aprovechan al máximo 
los espacios, compartiendo mobiliario modular y utilizando 
hasta los pasillos para completar las funciones jurisdiccio-
nales de notificación y oficialía de partes, resultando aun 
así, evidentemente insuficientes para el trabajo de estudio 
y análisis que debe realizarse en las mejores condiciones 
ambientales posibles.

Como es claro, en materia de infraestructura el Poder 
Judicial de Jalisco, acusa serias deficiencias que impiden su 
adecuado desempeño, la falta de recursos para la consolida-
ción de su patrimonio y para la adecuación y mantenimien-
to de los espacios que actualmente ocupa, lo han llevado 
a depender inexorablemente de otros poderes incluso para 
hacer frente a las reformas constitucionales que le asignan 
nuevas materias pero sin el correspondiente fondeo presu-
puestal.   

Para el Modelo de Gobernanza Judicial que se propo-
ne, es obligado generar y articular un entorno institucional 
que sea acorde a las necesidades y a los tiempos que exigen 
aumentar los estándares de calidad en la prestación de ser-
vicios fundamentales como lo es el de impartir justicia.

UN PRESUPUESTO PLURIANUAL
Lo que es factible a través de la gestión y en su mo-

mento la aprobación de un presupuesto plurianual que gra-
dualmente le permita hacerse de sus propios inmuebles y 
dejar de pagar millonarias cantidades por renta de oficinas 
disminuyendo al mismo tiempo la posibilidad  de injeren-
cias insanas.

Necesita de inmediato, de un amplio proyecto de remo-
delación y adecuación de espacios que, apoyado incluso por 
las dependencias especializadas del Ejecutivo del Estado, le 
permita estar a la vanguardia en la impartición de justicia y 
facilitar la labor del Poder Judicial. 

Urge fortalecer la concentración de los órganos jurisdic-
cionales, instituciones administrativas y de formación en un 
sólo lugar, con el fin de agilizar la gestión y el desempeño 
de los jueces, abogados y que los ciudadanos tengan acceso 
a la justicia pronta, expedita, completa e imparcial que con-
sagra la constitución. La Ciudad Judicial es una obra que 
ha sido materia de muchas historias que atienden al interés 
político y personal de quien las emite, pero en la práctica 
representa un gran avance para la administración de justicia 
al permitirle al Poder Judicial contar con instalaciones am-
plias, funcionales y transparentes, aunque falta como ya se 
dijo, concluir la construcción del tercer nivel, estructurar un 
adecuado modelo de gestión de su mantenimiento a través 

del aprovechamiento de las áreas comerciales y de servi-
cios, así como complementarla con un eficiente programa 
de modernización y dignificación permanente de equipos 
informáticos y bienes muebles.

Es urgente rescatar del abandono en el que se tiene a los 
juzgados foráneos de Primera Instancia, Menores y de Paz, 
tanto en materia de infraestructura como de equipamiento. 

El sistema de archivo de expedientes, que  se encuentra 
virtualmente rebasado y en algunos casos, colapsado, obli-
ga a la implementación inmediata de un sistema de digitali-
zación, definiendo los criterios de conservación, depuración 
y destrucción de expedientes y  que se acompañe además 
por una red de archivos regionales para evitar que se con-
centren únicamente en la capital del Estado. 

 Se requiere crear una planificación estratégica para la 
implementación de las salas regionales de segunda instan-
cia en los municipios más idóneos que permitan su comple-
to aprovechamiento.

Desde luego que hay otras alternativas viables y opor-
tunas, por ello es que queda abierta la página web www.
gobernanzajudicial-jalisco.mx para recibir sus comentarios, 
críticas y aportaciones.

Proyecto de reordenamiento territorial que propone el magistrado Luis Enrique Villanueva.

Proyecto de diagnóstico, mantenimiento y construcción de  infraestructura del Poder Judicial.
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Increíble que la Policía Municipal de Guadalajara se dedique, en lugar de perseguir ver-
daderos delincuentes como es su función, a realizar impresionantes operativos contra 
“aparta-lugares” en la Colonia Providencia, incluso en una esquina, frente a un res-
taurante que no cuenta con Valet Parking, donde, contrario al resto de la zona, no hay 

ningún robo gracias a estas personas. En días pasados robaron a un cliente afuera del banco 
situado en Pablo Neruda y Rubén Darío y la policía tardó casi una hora en llegar, pero al ope-
rativo para detener a un peligrosísimo delincuente armado hasta los dientes (con cubeta, agua 
y jabón), llevaron como diez vehículos, “perros policía”, además de un iluminado jefe ins-
pector que quería llevarse “como prueba”, un vehículo de un particular, pero además, la zona 
esta infestada de “inspectores viales” que con cualquier excusa te imponen multas altísimas 
a los vehículos, (mismas que anula siempre el TAE). ¿Así intentara la reelección Ismael del 
Toro? Además, sus encuestas telefónicas en horas inconvenientes solo irritan al ciudadano.

ABOGADOS REPRUEBAN A CORTE
Impecables los pronunciamientos de los principales colegios de abogados a nivel na-

cional, me refiero a la “Asociación Nacional de Abogados de Empresa” (ANADE),  Barra 
Mexicana de Abogados (BMA), y el Ilustre Colegio Nacional. Organizaciones profesionales 
que agrupan a la gran mayoría de abogados reconocidos de nuestro país, coincidieron en re-
probar el voto mayoritario de los ministros de la Corte en relación a la consulta popular para 
enjuiciar a los expresidentes. 

ANADE señaló que en su actuar “pasaron por alto implicaciones materiales, lógicas y 
jurídicas que la consulta tendrá en las condiciones institucionales”, agregando, además, que 
esa errónea decisión judicial no consideró hechos notorios relevantes para el caso, pasando 
por alto que la materia de la consulta permite resultados que impactarán directa o indirecta-
mente en los procesos de decisión de quienes intervendrán directa o indirectamente en escla-
recimiento, investigación, persecución y sanción de los actores políticos correspondientes, 
ya que los resultados de la consulta tienen el potencial de distorsionar las condiciones de 
objetividad e imparcialidad que deben regir la actuación de los servidores públicos como 
garantía de los derechos fundamentales de presunción de inocencia. 

La BMA, tajantemente manifestó que la Corte “decidió cambiar la constitucionalidad por 
la popularidad”. El voto de la mayoría de los ministros deja en el suelo la necesaria división 
de poderes, pisotea nuestro Estado de derecho y pudiera ser un riesgo para la endeble demo-
cracia de nuestro país. 

Los endebles argumentos de la mayoría de ministros reflejan la sumisión a los deseos del 
Presidente. En particular, el ministro presidente Arturo Zaldivar, se justificó señalando que 
el voto de los ministros obedeció a la constitucionalidad de la consulta, pero acabaron redac-
tando la pregunta en forma tal que es completamente inocua; la Suprema Corte, sin facultad 
alguna, la modificó por el voto de ocho ministros, para quedar de esta manera: “¿Estás de 
acuerdo o no en que se lleven a cabo las acciones pertinentes, con apego al marco consti-
tucional y legal, para emprender un proceso de esclarecimiento de las decisiones políticas 
tomadas en los años pasados por los actores políticos encaminados a garantizar la justicia y 
los derechos de las posibles víctimas?”

Recordemos que la pregunta enviada por el presidente expresamente se refería a los ex-
presidentes, mencionándolos por nombre y apellido. Es claro que la votación a dicha consulta 
será contundente, por el sí, pero apegados al marco constitucional no podrán procesar penal-
mente a ningún expresidente, más bien lo que pudiera darse sería un linchamiento popular.  

Desde mi punto de vista los ministros se excedieron, ya que de conformidad con el artí-
culo 35 constitucional la labor de la Suprema Corte  solo debía ser el “resolver sobre la cons-
titucionalidad de la materia de la consulta”, incluyendo obviamente la pregunta formulada 
por MALO, discusión que debió terminar al calificar, como proponía el ministro ponente, la 
inconstitucionalidad de la pregunta enviada por el Ejecutivo, sin formular otra, totalmente 
ajena a la original. Inclusive, la Ministra Piña concluyó que no le corresponde a la Suprema 
Corte, como órgano del Estado, “redefinir e intervenir en la voluntad ciudadana (...) frontal-
mente contrario a la finalidad de la democracia participativa”. 

Debemos felicitar a los ministros Javier Laynez Potisek, Luis María Aguilar Morales, y 
Norma Piña, ya que dieron clases de congruencia y derecho al resto de integrantes del máxi-
mo tribunal; soportaron con argumentos jurídicos de fondo el declarar la inconstitucionalidad 
del proceder del Presidente.  

Siguió diciendo la ministra Piña: “Mi responsabilidad hoy determinar sobre la constitu-
cionalidad de la pregunta en cuestión, mi obligación constitucional es votar por cumplir con 
mi deber. No ceder a más presiones que de las que provienen de mi mandato como jueza. 
Los jueces constitucionales no somos nombrados para tener popularidad, nosotros no. Nun-
ca el Poder Judicial, nunca las fiscalías. La SCJN tiene que garantizar la Constitución y los 
derechos humanos, aun en contra de las mayorías”. Desde esta semana la ministra Piña tiene 
millones de admiradores por un simple motivo, dijo de frente lo que los otros ocho ministros 
no pudieron decir, solo porque insisto, estos prefirieron quedar bien con  López sobre su labor 
constitucional.

Pero para desgracia del Presidente “su consulta” no se realizará el mismo día de la próxi-
ma elección por lo que el efecto electoral que él buscaba, más el texto modificado de la pre-
gunta, en nada beneficiaran a MALO y sus candidatos a la Cámara de Diputados; consulta 
que se estima tendrá un costo de 8 mil millones de pesos. 

Amigo lector, en esta época donde no hay dinero para los tratamientos de niños con 
cáncer, o para la atención de la contingencia sanitaria o potenciales emergencias del Estado, 
¿se justifica que el Presidente despilfarre tal cantidad de dinero en un show electoral, que 
no es necesario? Si se tienen pruebas en contra de los expresidentes, como contra cualquier 
otro delincuente, pues que las presenten ante la FGR, de lo contrario que evite el ridículo el 
señor López.

Los acontecimientos que han caracterizado la actuación del gobierno federal y 
del presidente de la República, me han llevado a refrescar mis lecturas de  Franz 
Kafka buscando una razón para asimilar lo que sucede. Este autor nos pone ante 
situaciones absurdas (entendido el vocablo en su acepción de disonante y disrup-

tivo) pero a la vez posibles y esto es lo que estamos viviendo en México.
En su sentido habitual, absurdo es lo contrario a la razón, al buen sentido, a la lógica 

y propone el diccionario, como sinónimo, irrazonable, inepto, insensato, estúpido. Suena 
fuerte, pero esos y otros calificativos han merecido sendas decisiones presidenciales.

Absurdo fue cancelar una obra que llevaba ya más del 30 por ciento de avance y pagar 
cientos de miles de dólares a los inversionistas que financiaban el NAIM, como absurdo es 
construir un aeropuerto sin tener los dictámenes de viabilidad aérea ni proyectos ejecuti-
vos de obras de comunicación y servicios colaterales al mismo, para decirlo simplemente.

Igualmente se puede calificar la rifa del avión presidencial, que legalmente no se pue-
de rifar y cuya operación, financiada en buena parte con dinero público fue un fracaso 
comercial, violó todas las disposi-
ciones existentes para disponer de 
recursos públicos y acabó entregando 
como premios, lo que por obligación 
debiera proveer al sistema de salud. 
Absurdo por donde se vea.

De igual forma es absurda la 
consulta nacional propuesta para 
enjuiciar a los ex presidentes que ha 
sido lacayunamente aprobada por la 
Suprema Corte, que a la vez propone 
una pregunta, más absurda aún, como 
objeto de la consulta, notoriamente 
inconstitucional.

Absurdo es también, en plena 
globalización y tendencia mundial 
a la utilización de energías limpias, 
insistir en hacer de PEMEX, una em-
presa quebrada e ineficiente, palanca 
del desarrollo nacional, y a la CFE 
productora monopólica de energía 
eléctrica con utilización de combustibles fósiles.

A estos ejemplos pueden seguirse más, como el irreflexivo proceso de recomposición 
del sistema de salud, el desordenado proceso de adquisición de insumos, equipo y medici-
nas para el sector, hoy sujeto a presiones que ponen a sus servidores en calidad de héroes, 
o la también irreflexiva cancelación de fideicomisos y agotamiento de las reservas econó-
micas en busca de un mayor flujo de efectivo en las arcas nacionales, para ser ejercido en 
forma opaca, sin destino o etiquetación clara, sujetos a la voluntad de un solo hombre que 
dota de dinero a los programas sociales sin reglas claras de operación y por lo tanto sin 
información fidedigna de la aplicación del recurso.

Pero lo que más me lleva a buscar a Kafka es el encontrar cómo, después de dos años 
en el imperio de lo absurdo, esta administración o su presidente que engloba todo por ser 
el único que decide, aún encuentra la aprobación de más del 50% de la población según 
casas encuestadoras, y como la poderosa iniciativa privada, busca incesantemente el favor 
del gobernante y su aceptación de la realidad económica.

Es escenografía política pura lo que explica estas acciones absurdas, actos para man-
tener a la clientela electoral y soportar una imagen personal, construida durante años de 
criticar lo superfluo sin proponer otra alternativa que la destrucción del entramado político 
económico.

No se encuentra, en ninguna de las decisiones tomadas y ampliamente publicitadas 
como símbolos de la transformación, ningún cambio de fondo, como no sea la restaura-
ción del presidencialismo absolutista y la presencia omnímoda del Estado limitando la 
participación de particulares en el desarrollo nacional. 

Es errado, por decir lo menos, dar por sentado que el liberalismo económico, o neo 
liberalismo como lo han llamado, es un sistema fracasado, cuando las grandes potencias 
mundiales siguen aplicando esa doctrina y sus principios. Los que fracasan son los gobier-
nos que no entienden que su función es proporcionar el equilibrio social necesario para 
que las naturales brechas sociales no se profundicen. Está comprobado, por la historia, 
que el Estado no puede asumir un paternalismo dadivoso si no tiene una base económica 
capaz de soportarla, y ese es el caso de México en la actualidad. Mejorar el ingreso de los 
que menos tienen no se logra con becas o subsidios, mensuales o bimestrales, cuyo mon-
to puede ser superado por cualquier actividad informal en una semana. También es una 
ocurrencia absurda, pensar que el petróleo nacional, administrado por una estructura de-
cadente, proporcionará los recursos para impulsar el desarrollo nacional. No lo hizo en el 
siglo XX y menos lo hará en el XXI cuando la economía mundial apunta hacia otras vías.

Combatir la pobreza, disminuir los efectos de la desigualdad, generar las condicio-
nes para un mayor equilibrio social, son los retos de un gobierno democrático y popular, 
como se dice el actual, pero para ello se requieren políticas definidas y viables, estrategias 
puntuales de desarrollo, no ocurrencias absurdas que solo despilfarran dinero público y 
apuntalan la imagen presidencial.

OPINIÓN OPINIÓN

Con todo y que pasan los días y cada vez más personas pierden la vida o se contagian 
del tremendo coronavirus, las autoridades en Jalisco, siguen “dando palos de sie-
go” y no encuentran posibles soluciones para controlar y menos para combatir con 
eficiencia la pandemia.

El gobierno del Estado, no ha podido o querido dar la cara directa del conflicto y mejor 
se la ha llevado con falsas expectativas y deficientes estrategias y solamente amagos contra el 
comercio organizado en la entidad.

Desde el supuesto “botón de alerta” que pondría en operación el gobernador Enrique 
Alfaro Ramírez, muy pocos acatan las recomendaciones que ha dado y los ciudadano se 
pasan por “el arco del triunfo” las prohibiciones o recatos recomendados, mientras que varios 
comerciantes desesperados por a falta de ventas deciden “arriesgarse” a ser sancionados y 
abren sus negocios, mientras las autoridades municipales se “hacen de la vista gorda” y en 
muy pocas ocasiones han actuado con multas y hasta clausuras.

En algunos casos inspectores del gobierno municipal de Guadalajara, se comportan muy 
estrictos y clausuran y multan comercios, como algunas farmacias del barrio de El Santuario 
de Guadalupe, que cometieron la “gravísima” falta de rotular sus fachadas sin apegarse a la 
reglamentación, lo que parece que no propaga la pandemia del Covid19, pero les sirve de 
pretexto que están cumpliendo con su trabajo, mientras dejan trabajar libremente lugares que 
no cumplen con el mínimo establecido de ocupación de clientes.

 La noche del pasado sábado y madrugada del domingo, se llevaron a cabo “tremen-
dos” protocolos sanitarios en giros comerciales del poniente de Guadalajara y así se clausura-
ron cuatro establecimientos comerciales, según informó la flamante Dirección de Inspección 
y Vigilancia del gobierno municipal, uno de los establecimientos se localiza en un hotel de 
la avenida López Mateos y Lázaro Cárdenas, que supuestamente no cumplía con famoso 
protocolo sanitario. 

Durante el operativo implementado la noche del sábado y madrugada del domingo por 
la Dirección de Inspección y Vigilancia del Gobierno de Guadalajara, se aplicaron cuatro 
clausuras a establecimientos comerciales, entre estas, a un salón de un hotel de avenida López 
Mateos y Lázaro Cárdenas, por incumplir con los protocolos sanitarios.

 Supuestamente, según la autoridad, visitaron 212 establecimientos en distintos pun-
tos de la ciudad tapatía, en colonias como Americana, Chapalita y Providencia, la Zona Cen-
tro, otros puntos localizados por Avenida Revolución, Cruz del Sur, Circunvalación, Calzada 
Independencia, López Mateos y Javier Mina.

Posiblemente en los próximos meses se notarán más severas acciones contra comercian-
tes para “demostrar” a la ciudadanía que están trabajando en el gobierno que preside Ismael 
del Toro Castro, quien en su tiempo estará buscando la reelección en el cargo y que se le ha 
estado complicando por actores políticos de varios partidos de oposición.

Por lo pronto el Gobernador, continúa amagando con implantar cierres obligatorios por 
varios días y tratar de combatir la propagación del virus, pero unos días dice una cosa y luego 
no hace nada o lo obligan a que no lo haga.

¡CUANTA RAZON TIENE MUÑOZ LEDO!
Ahora sí que digan lo que digan, el eterno político, hoy de Morena, Porfirio Muñoz Ledo, 

pide verdadera legalidad y transparencia en la elección del próximo presidente del Partido 
Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA).

El diputado federal precisó que en una encuesta o elección con un voto se gana o se 
pierde, así que en la actual contienda que tiene contra el también diputado Mario Delgado 
Carrillo, el primero resultó por segunda ocasión con mayoría.

Según los resultados de la últimas encuestas ordenadas por Instituto Nacional Electoral, 
como árbitro de la contienda Muñoz Ledo, consiguió un medio punto porcentual contra su 
opositor Mario Delgado, lo que equivale a por lo menos un voto más, aunque no se quiere 
reconocer.

Tal parece que se está demostrando la obligación de imponer como presidente de MORE-
NA, a  Mario Delgado Carrillo, de quien se ha dicho y presuntamente tiene a su favor el tre-
mendo apoyo del dueño y señor de ese instituto político, o sea del Presidente de la República, 
Andrés Manuel López Obrador.

Las cosas se la han complicado a coordinador de MORENA en la cámara baja y al mismo 
primer mandatario, ya que en los resultados de la primera encuesta logró varios puntos a favor 
Porfirio Muñoz Ledo, pero ahora están buscando o imponiendo que se realice una tercera 
encuesta para que logren la mayoría para Mario Delgado.

Así que por las buenas o a fuerzas debe ser el próximo dirigente de ese instituto político, 
quien avala y parece que le conviene a AMLO.

¡AHORA SÍ QUE, TRAS COGIDOS, APALEADOS!
Los niños con cáncer lejos de tener el apoyo con medicamentos por parte de autoridades 

federales, ahora resulta que robaron un gran lote de productos especiales para su tratamiento.
Según en publicación del periódico El Universal, se difundió la noticia del robo de 37 mil 

956 medicamentos oncológicos para niños, mismo que fueron sustraídos desde el pasado 7 
de octubre de las instalaciones de la compañía Novag Infancia, S. A. de C.V. en la Capital de 
la República.

Ante ese diario acudieron varios padres de familia que padecen la terrible enfermedad 
para denunciar el criminal robo de los medicamentos.

Como parece ser lo normal en la famosa modernidad administrativa, los afligidos padres 
de familia precisaron que no les mostraron ninguna carpeta de investigación del robo de las 
medicinas y tendrán que esperar hasta el próximo 13 de octubre para conocer mayores deta-
lles y poder continuar con el tratamiento a sus hijos.

Algunos padres señalaron: “Es muy grave porque son medicamentos que necesitan miles 
de niños, no da coraje e impotencia”, precisó Israel Rivas, padre de una niña que sobrevive 
con esa enfermedad 

El que vive de prestado, siempre vive angustiado. Por ello es preferible vivir 
con austeridad, pero con decoro. Este principio es válido tanto para perso-
nas como familias, organismos o naciones. En días pasados el destacado 
estudioso de cuestiones económicas, Enrque Galván Ochoa, en una cola-

boración informó que nuestro país debe la friolera de 11 billones de pesos, suma 
cuantificada a partir del sexenio de Ernesto Zedillo y culminando en el período del 
decepcionante Enrique Peña Nieto. Este economista al que nos referimos (Enrique 
Galván) en su columna “Dinero” que le publica el diario capitalino La Jornada, 
escribió que Zedillo dejó una deuda de un billón de pesos y luego, Vicente Fox y 
Felipe Calderón quintuplicaron esa cifra, por lo que en 12 años, México terminó 
debiendo 5 billones de pesos. Pero el asunto no quedó en esos números, sino que 
durante la administración del heraldo del grupo Atlacomulco, y se conjetura que 
también de Televisa, Enrique Peña Nieto, la droga (como dice el pueblo) rebasó la 
espeluznante cantidad de once billones de nuestros devaluados, pero no obstante, 
queridos pesos. En esas condi-
ciones resulta que México debe 
erogar diariamente, por el servi-
cio de la deuda, es decir por pago 
de intereses, ni más ni menos que 
alrededor de dos mil millones de 
pesos, lo cual enchina el cuerpo. 
Y eso, gracias a la irresponsa-
ble política neoliberal, puesta en 
práctica invariablemente, por los 
deplorables antecesores del ac-
tual Presidente de la República. 
Los que critican acerbamente al 
gobierno de la Cuatro T, le con-
denan por su negativa para pedir 
préstamos al exterior; con ello, ta-
les impugnadores lo que hacen es 
atrincherarse en una actitud mio-
pe cuanto mezquina, pues no les 
interesa endeudar más a la nación 
sino que se obtengan recursos, de 
donde sea y a cualquier precio, 
para alegremente repartirlos, tal 
como lo hicieron con el tristemen-
te Fobaproa, enorme adeudo que 
finalmente, sin temerla ni deberla, 
estaremos pagando los mexicanos 
por varios lustros, para beneficio 
el puñado de gandallas que saquearon la República, con punible complicidad de 
los mandatarios de ese tiempo.  Debido a esa deuda externa tan irresponsablemente 
contraída, resulta que el Presupuesto Federal de Egresos para el año venidero de 
2021, tan solo en el vital ramo de la salud contempla la gran suma de poco más 
de 667 mil millones de pesos, una porción de las mayores de dicho presupuesto y 
desde luego más que justificada; sin embargo el abono de la deuda pública es de 
casi 724 mil millones de pesos, es decir, relega la salud de los mexicanos a segundo 
plano, todo gracias a esa infame conducta de los que, en las recientes tres décadas 
o poco más, desgobernaron nuestra Patria. 

Como consta a todos a la asfixiante deuda casi eterna que padecemos, este 2020 
se le sumó la terrible pandemia del coronavirus (COVID 19) la cual generó fuertes 
presiones nacionales y extranjeras para que López Obrador contrajera mayor deuda: 
el primer magistrado nacional se opuso rotundamente y adoptando férrea disciplina 
de austeridad, estricto programa recaudatorio y una tozuda e integral política anti-
corrupción, pudo encarar la situación y no endeudar más al país. Esto es evidente y 
aunque no nos simpaticen algunas maneras de gobernar de AMLO, merece que se 
le reconozca. Los adversarios del actual régimen no admiten nada de lo anterior y, 
obcecados en su visceral antagonismo, le imputan que de todos modos la deuda ha 
crecido. Al respecto, ellos saben mejor que nadie, que la inflación conlleva devalua-
ciones, y que la indispensable refinanciación, provocan inevitables incrementos de 
las obligaciones heredadas del prianismo, por lo que en la realidad, la multicitada 
deuda externa irá aumentando, pero con incrementos naturales y no por adquisición 
irresponsable de recursos adicionales. De los expresidentes culpables del desbor-
dante endeudamiento de México, la responsabilidad se reparte mayoritariamente, 
entre Zedillo y Fox por lo del Fobaproa, y entre Calderón con Peña Nieto por el 
irrefrenable endrogamiento que, a una tolerable deuda externa, la convirtieron en 
una pavorosa e impagable deuda eterna. ¿Qué nos queda ahora? Saber administrar 
la pobreza, evitar la tentación de vivir de préstamos, trabajar fructíferamente para 
cumplir nuestras obligaciones y en lo posible ahorrar; asimismo, fortalecer nuestra 
democracia y nunca de los nuncas, bajar la guardia en la lucha sin cuartel contra la 
corrupción y la impunidad.

¿POR FIN, QUE ABRAN O 
QUE NO ABRAN?

LA DEUDA EXTERNA...
DROGA ETERNA
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González

Pedro 
Vargas 
Avalos
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EN SU SENTIDO HABITUAL, 
ABSURDO ES LO CONTRARIO 

A LA RAZÓN, AL BUEN 
SENTIDO, A LA LÓGICA Y 

PROPONE EL DICCIONARIO, 
COMO SINÓNIMO, 

IRRAZONABLE, INEPTO, 
INSENSATO, ESTÚPIDO. 

SUENA FUERTE, PERO ESOS 
Y OTROS CALIFICATIVOS 
HAN MERECIDO SENDAS 

DECISIONES PRESIDENCIALES.

EL ECONOMISTA ENRIQUE 
GALVÁN EN SU COLUMNA 

“DINERO” QUE LE PUBLICA 
EL DIARIO CAPITALINO LA 
JORNADA, ESCRIBIÓ QUE 

ZEDILLO DEJÓ UNA DEUDA 
DE UN BILLÓN DE PESOS Y 

LUEGO, VICENTE FOX Y FELIPE 
CALDERÓN QUINTUPLICARON 
ESA CIFRA, POR LO QUE EN 
12 AÑOS, MÉXICO TERMINÓ 
DEBIENDO 5 BILLONES DE 

PESOS.

VERGÜENZA 
NACIONAL

EL IMPERIO DE 
LO ABSURDO
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POLÍTICA GLOBAL
GREAT BARRINGTON: ALTERNATIVA  
PARA COMBATIR EL COVID-19
Por: Jorge López Portillo Basave

Más de 56 mil de médicos y científicos del mundo han 
firmado una declaración llamada “Great Barrington Decla-
ration” que critica la metodología seguida por casi todos los 
países del mundo para combatir el COVID-19. Se indica 
que los efectos sicológicos y físicos de los “encierros” se-
rán muy dañinos e incluso irreversibles en algunos casos, 
abundando que esas medidas tampoco han sido la solución 
para combatir exitosamente al COVID-19, siendo además 
insostenibles en la espera de una vacuna.

Esta propuesta recuerda que la gripe es mucho más pe-
ligrosa para la niños y jóvenes que el COVID-19, pero que 
esta población está siendo afectada por otras enfermedades, 
abusos e incluso adicciones que se han disparado por los 
“encierros”, mientras que la población vulnerable como an-
cianos podría ser protegida y atendida por personal que ya 
haya adquirido inmunidad o con mucho más equipo dispo-
nible si este se focaliza en lugar de dispersarse en población 
abierta.

La población en edad productiva está siendo afectada 
en su salud física y mental por los efectos económicos y 
sociales de las medidas lo que tendría como las adicciones, 
efectos permanentes.

SUECIA “SE VE COMO EL MUNDO QUE PERDIMOS”…
Con un grado de tranquilidad y algo de tristeza se escu-

cha la voz de Bill Neely reportero en jefe de noticias globa-
les de la cadena NBC NEWS, que desde Estocolmo descri-
be cómo el mundo se detuvo a sufrir la pandemia que está 
degenerando en crisis mental y económica global, mientras 
que ese país se negó a seguir al resto del mundo. 

Restaurantes, tiendas, cines y demás negocios abiertos, 
con una política de salud que “respeta las responsabilidades 
individuales y las libertades de tomar riesgos”. Suecia dejó 
sus escuelas abiertas, pidió sana distancia pero no impuso 
la mayoría de restricciones que otros países por no decir 
el mundo. Mientras que en Europa, en EUA y en México 
corre el miedo por la “segunda ola” y se amenaza con nue-
vos encierros, Suecia propone seguir el mismo modelo que 
hasta el momento les costó vidas por el Covid-19, pero no 
aumento en otras mortalidades como depresión, drogadic-
ción suicidio, cáncer y otras que se agravaron por la falta 
de actividad social y física durante los encierros. Incluso 
podríamos decir que en dicho país del norte de Europa, los 
números de muertes por esta pandemia, son muy parecidas 
a las que otros países han sufrido con todo y la aplicación de 
medidas extremas.

En verano los hospitales en Estocolmo estaban satura-
dos, hoy están casi vacíos y las casas de ancianos, reabren 
poco a poco las visitas a familiares y amigos que sí limita-
ron durante el inicio de la pandemia. De hecho en Suecia la 
mitad de todas las muertes por esta enfermedad se dieron en 
esas instalaciones y en Nueva York son la causa de casi el 
70% de las muertes. En un principio, la falta de protección 

adecuada a los ciudadanos de la tercera edad en Suecia es 
su único gran error, mismo que comparten con casi todo el 
mundo, pero en general lo demás fue exitoso. Nos guste o 
no sus ciudades se ven casi normales.

Suecia básicamente aisló a los vulnerables y pidió que 
la gente fuese auto responsable de su higiene, sin forzar 
máscaras y mucho menos encierros generalizados que al 
parecer en Nueva York causaron los más altos índices de 
mortalidad a nivel mundial. 

Naturalmente no todos están contentos con el enfoque 
que tiene ese gobierno, algunos ciudadanos dicen que la 
gente no está tomando esto de manera seria, pero irónica-
mente esos que se quejan también están por la calle sin más-
cara y caminando siguiendo con su vida diaria como era en 
el 2019. Allá ha habido pocas protestas por el manejo de la 
pandemia, parece que sólo algunos quieren que los encie-
rren pidiendo que les prohíban trabajar, convivir y divertir-
se, pero esto podría cambiar si una fuerte ola de invierno 
aumenta el contagio por la convivencia en lugares cerrados. 
Los turistas y la gente camina por las calles, el transporte 
público está en uso como siempre y esto parece una ventana 
al mundo en el que vivimos y que parece perdimos entre 
enero y marzo del 2020.

En Suecia se permiten eventos, centros de entreteni-
miento y demás convivios hasta con 500 personas, los res-

taurantes tienen sus mesas a 1 metro de distancia y se pidió 
aumentar la higiene personal pero hasta ahí. De hecho estas 
medidas se impulsaron hasta verano cuando los hospitales 
estaban muy llenos por el fenómeno de las casas de ancia-
nos en donde se dieron gran parte de los fallecidos. 

Lo anterior me lleva a pensar que si el contagio más 
grande se da en lugares cerrados, ¿por qué estamos ence-
rrando a la gente joven y asintomática con la vulnerable por 
meses, disminuyendo la ventilación al forzarlos a convivir 
más horas a todos en un mini departamento?

Suecia sigue con su vida casi normal, España, Italia, 
Francia, Inglaterra y otros se preparan para nuevos encie-
rros bajo la lógica que esto evitará contagios y muertes ma-
sivas en una segunda ola decembrina del COVID-19, mien-
tras que el Gobierno de Florida en los EUA decide romper 
con la política de encierro y abre al 100% sus negocios 
incluso los estadios de futbol americano, en comparación 
con NY que da marcha atrás en su mediana reapertura e 
incluso amenazó con encarcelar a rabinos de templos judíos 
que se atrevan a realizar eventos en la calle con motivo del 
“Sucot” o fiesta de “Las Cabañas” de dicha religión durante 
el mes de Octubre.

Con 10 millones de habitantes Suecia ha tenido 97,532 
infectados y 5,892 fallecimientos relacionados al CO-
VID19, lo que indica una tasa de infección de 9,641 por 

SIN ENCIERROS GENERALIZADOS

Suecia básicamente aisló a los vulnerables y pidió que la gente fuese auto responsable 
de su higiene, sin forzar máscaras y mucho menos encierros generalizados que al 
parecer en Nueva York causaron los más altos índices de mortalidad a nivel mundial. 

POCAS PROTESTAS

Allá ha habido pocas protestas por el manejo de la pandemia, parece que sólo algunos 
quieren que los encierren pidiendo que les prohíban trabajar, convivir y divertirse, pero 
esto podría cambiar si una fuerte ola de invierno aumenta el contagio por la conviven-
cia en lugares cerrados.

LOS DAÑOS COLATERALES

Suecia propone seguir el mismo modelo que hasta el momento les costó vidas por el 
Covid-19, pero no aumento en otras mortalidades como depresión, drogadicción sui-
cidio, cáncer y otras que se agravaron por la falta de actividad social y física durante 
los encierros.

LAS MEDIDAS

En Suecia se permiten eventos, centros de entretenimiento y demás convivios hasta 
con 500 personas, los restaurantes tienen sus mesas a 1 metro de distancia y se pidió 
aumentar la higiene personal pero hasta ahí. De hecho estas medidas se impulsaron 
hasta verano cuando los hospitales estaban muy llenos por el fenómeno de las casas 
de ancianos en donde se dieron gran parte de los fallecidos. 

>EL CASO DE SUECIA PARA LA REFLEXIÓN

La población en edad productiva está siendo afectada en su salud física y mental por los efectos económicos y sociales de las 
medidas lo que tendría como las adicciones, efectos permanentes.

En verano los hospitales en Estocolmo estaban saturados, hoy 
están casi vacíos y las casas de ancianos, reabren poco a poco 
las visitas a familiares y amigos que sí limitaron durante el ini-
cio de la pandemia.

millar de habitantes y una mortandad de 592 por millón de 
habitantes. En comparación con Alemania la cantidad de 
infectados y fallecidos por millón de habitantes es de 3,756 
y  de 115 respectivamente.  Pero hay países y ciudades que 
cerraron y aun así tienen muchísimos más infectados y 
muertos que los que hubo en Suecia.

Como vemos, el porcentaje de fallecimientos en Ale-
mania es mucho menor, pero en Italia, España, Francia y 
México en donde hemos vivido encierros muy severos ese 
porcentaje es igual o superior al de Suecia. 

¿SIRVIÓ EL ENCIERRO?
Veamos Francia tiene una taza de 10,595 enfermos por 

millón de habitantes con 499 muertos por millón de habi-
tantes casi los mismos que Suecia. Italia tiene una taza de 
5,688 enfermos por millón de habitantes con 597 muer-
tos por millón de habitantes. España tiene una taza de 19, 
041 enfermos por millón de habitantes con 704 muertos 
por millón de habitantes. México tiene una taza de 6,222 
enfermos por millón de habitantes con 644 muertos por 
millón de habitantes.  Todos estos países y decenas más, 
decidieron cerrar sus economías y tienen los mismos o más 
muertos e infectados que Suecia, si uno visita las páginas 
de información de la OMS sobre estos asuntos francamente 
se enoja uno. Como podemos ver el número de positivos no 
es indicativo del de muertos, hay países como Francia que 
tienen más contagios pero menos muertes por infectados. 
Esto sólo se puede traducir por mal manejo de la epidemia 
como en el caso de los asilos de ancianos o por falta de 
detecciones de los enfermos reales.

EUA tiene una taza de 23,718 enfermos por millón de 
habitantes con 658 muertos por millón de habitantes. Pero 
en las localidades de ese país hay grandes diferencias tanto 
en el porcentaje de enfermos como en el enfoque que se 
da a la pandemia, ya que cada entidad federativa es casi 
independiente en la mayoría de sus decisiones en contra de 
lo que vemos en otros países del mundo incluido el nuestro. 
Por ejemplo NY tiene un porcentaje de infección de 26,042 
con mortandad de 1,715, California 21,405 infectados y  
416 fallecimientos por millón de habitantes respectivamen-
te, ambos estados son gobernados por el Partido Demócra-
ta; Florida Estado gobernado por los Republicanos tiene 
33,938 infecciones y 707 muertes por millón de habitantes,  

ese estado ha decidido seguir el modelo de Suecia por lo 
que ya abrió todo su aspecto social y económico lo que se-
guro traerá grandes críticas y efectos pero puede generar 
una tendencia de rompimiento con respecto a la conducta 
de la mayoría de las entidades de ese país y tal vez de los 
países del mundo.

EL FRÍO Y EL COVID-19
En comparación con México, Canadá  es un país frio 

todo el año, tiene 4,697 infectados y 253 fallecimientos por 
cada millón de habitantes respectivamente. Esto lo digo 
para que no pensemos que en invierno nos irá peor o mejor 
en verano como se había pensado. Nos irá peor si no usa-
mos el cerebro y nuestras autoridades médicas usan la po-
lítica en lugar de la ciencia para aplicar medidas de control 
y prevención. Podemos decir que Canadá no es México, 
pero Alaska que está en el país con más muertos del mun-
do y que gobierna el Partido Republicano que es el mismo 
que Trump, tiene 12,310 infecciones  y 82 muertes por cada 
millón de habitantes. Esto es cientos menos que México e 
incluso 30% por debajo del alabado Alemania.

En comparación el caluroso Estado de Tabasco tiene 
13,625 infectados y 1,210 fallecimientos por cada millón 
de habitantes, es decir casi el doble de muertes y de infec-
ciones por millón que en Suecia. Jalisco mucho menos ca-
luroso tiene 3,512 infectados y 424 fallecimientos por cada 
millón de habitantes, ligeramente por debajo de Suecia.

Cada país es responsable de sus políticas, pero durante 
diciembre y enero EUA estaba muy ocupado enjuiciando 
a Trump y de marzo en delante muy distraídos y dividi-
dos por sus elecciones. Lo anterior sofocó la posibilidad de 
tener una información más abierta y modelo alternativo al 
que aplicaban en Europa y en Asia. A pesar de que hay otras 
medidas parece que los grandes países de occidente están 
decididos a terminar con su clase media y con su propia ca-
pacidad productiva. El cuidado para disminuir el contagio 
no es sinónimo de que no habrá más COVID-19 y durante 
los meses de encierro parece que no se preparó una estrate-
gia de apertura que permita a la gente común trabajar salvo 
vía internet o como afanadores de supermercados. 

EL ESTADO COMO DUEÑO Y RESPONSABLE DE TODO
Si los ciudadanos se sienten sin esperanza y acorralados 

el Estado se convierte en el dueño de sus destinos sustitu-
yendo la iniciativa y la responsabilidad individual, esa es 
la conclusión y rechazo al que llegaron los que siguen el 
modelo sueco, en el que se buscó un equilibrio entre las 
restricciones, las obligaciones y responsabilidades indivi-
duales. En Suecia que existe un Estado de protección social 
muy amplio considerado casi socialista, no se aplicaron las 
medidas tan drásticas como en las demás democracias que 
se asemejaron más a las dictaduras.



[Semana del 12 al 18 de Octubre de 2020] Guadalajara | SEMANARIOCONCIENCIA PÚBLICA
23

[Semana del 12 al 18 de Octubre de 2020] Guadalajara | SEMANARIO CONCIENCIA PÚBLICA
22

EL DERECHO A ABORTAR QUE DEMANDAN MUJERES

Hubo un tiempo que la mujer nos decía 
¿Qué irás a pensar de mí?… nos conocía 
bien como hombres. Ella sabía con quién 
estaba y a quién, como mujer, también de-

seaba; hoy día, así actúa la mayoría de ellas. Había 
deseos igual que hoy, pero también conciencia moral 
y ética que les permitía comprender y asumir los al-
cances de sus elecciones y no buscaba sumar compli-
cidades más allá de las de ella y del hombre elegido 
que les aliviaran, a ambos, moralmente y les apoyase 
en caso de resultar embarazada. 

Hubo un tiempo en que los arrebatos de nuestros 
instintos y deseos amorosos no buscaban nublar la 
razón y la verdad de más y más gente ni encontrar 
complicidades que nos engañasen para hacernos sen-
tir libres de culpas. 

Al hablar de la verdad, Séneca nos recomenda-
ba que deberíamos hacerlo de manera simple y sin 
artificios. Por su parte, mi madre solía decirme: Es 
de cobardes temer a la verdad y aún más cobarde 
el corromperla con nuestro silencio; mi padre me 
decía no convivas con los agachones porque su co-
bardía contagia, y me advertía: ¡Cuidado con vol-
verte cobarde!

El gran Fernando Savater nos invitó a desarro-
llar tres virtudes: Coraje para vivir, generosidad para 
convivir, y prudencia para sobrevivir, hoy difíciles 
de encontrar en una sociedad tanto o más hedonista 
que la griega de Sócrates y Platón. Confundimos al 
placer con la felicidad o quizá, simplemente, teme-
mos a la felicidad pues ésta no es para todos sino 
sólo para quienes son dignos de ella y la dignidad 
viene con una vida proba y valiente.

Esta semana, nuevamente mujeres salieron a las 
calles, principalmente en la Ciudad de México, a 
exigir el cumplimiento de sus derechos reproduc-
tivos, refiriéndose a abortar como la solución de 
un embarazo no deseado y a una vida en dónde la 
educación sexual y la forja del carácter han fallado; 
una vida de impulsos y satisfacción irracional de de-
seos sexuales. No tengo duda, la mentira hoy, como 
ayer y siempre, se bebe de un solo sorbo y la verdad 
amarga a quienes asientan sus vidas en el hedonismo 
y la irresponsabilidad de una noche o tarde de aban-
dono a sus placeres. Hoy, hay quienes luchan por ser 
padres del engaño sin comprender que su paternidad 
ya tiene dueño desde siempre.

Piotr Kropotkin decía que la sociedad es res-
ponsable de las acciones antisociales cometidas en 
medio de ella y que el camino para su cambio está 
en la reorganización de la sociedad misma. Nuestro 
futuro común tiene un problema, como reconociera 
Bob Marley, estamos más preocupados por nuestra 
reputación –lo que otros piensan de nosotros- que 
por nuestra conciencia –lo que en verdad somos-; 
de aquí que mil likes en nuestras páginas sociales 
nos agraden más que saber que hemos actuado co-
rrectamente; likes de gente que navega en su soledad 
y aburrimiento igual a como es nuestra vida; gente 
que jamás conoceremos ni veremos en persona y que 
regala likes a diestra y siniestra pues no le cuestan.

En México, los derechos reproductivos de la mu-
jer están protegidos por el Estado mexicano. Todas 
y todos tenemos acceso libre y gratuito a pastillas 
anticonceptivas y preservativos, y a operarnos para 
no embarazarse ni embarazar. Nadie podría negarlo 
sin mentir ni mentirse. El discurso feminista de am-
pliar los derechos reproductivos al aborto legal –ya 
reconocido- me parece que cae en un juego intere-
sante: Presentar una premisa falsa para llegar a una 
conclusión mentirosa. En México y en casi el resto 
del mundo, el aborto dejó de ser un crimen punible 
para convertirse en un crimen legal a partir, insisto, 
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EL GRAN FERNANDO SAVATER 
NOS INVITÓ A DESARROLLAR TRES 

VIRTUDES: CORAJE PARA VIVIR, 
GENEROSIDAD PARA CONVIVIR, Y 

PRUDENCIA PARA SOBREVIVIR, HOY 
DIFÍCILES DE ENCONTRAR EN UNA 

SOCIEDAD TANTO O MÁS HEDONISTA 
QUE LA GRIEGA DE SÓCRATES Y 

PLATÓN.

JUGAR A SER DIOS 
CON LICENCIA PARA MATAR

Un tema que controvertido y que divide a los mexicanos, el 
aborto.

toda su magia, a educarse y aprender, a tener amigos, 
a enamorarse y formar su propia familia, a trabajar y 
mejorar su entorno, a elegir en quién se habría de con-
vertir. El aborto es un crimen porque se niega toda una 
vida a un ser para complacer a quien vive su sexualidad 
un tanto distraída. No, el ser que se anida y crece en el 
vientre de una mujer no es un invasor. Él se forma a 
partir de una verdad de vida reproductiva vigente desde 
siempre: Nadie se embaraza sin tener relaciones sexua-
les o, dicho de otra manera, todo embarazo viene de 
tener relaciones sexuales.

En México, el aborto que satisface supuestos dere-
chos reproductivos es una aberración jurídica cuando 
la pena de muerte no forma parte de nuestro sistema 
jurídico penal. Respeto al aborto como opción libre y 
derecho para la mujer cuyo embarazo pone en peligro 
su vida o cuando éste es resultado de una violación, 
pero no cuando la mujer cedió a sus impulsos y con-
fundió sus derechos reproductivos con sus deseos se-
xuales. Con el beneplácito de jueces y magistrados, y 
de médicos, en México se sentencia a muerte a miles 
de seres humanos sin ser oídos ni vencidos en juicio, 
solo y únicamente para complacer veleidades, descui-
dos, olvidos y deseos de algunas poquísimas mujeres. 
Mujeres que son minoría evidente y clara. Se juega a 
ser dioses tomando vidas sin comprender que ese ser, 
destruido por la más aterradora mutilación en el aborto, 
estaba llamado a una vida de eternidad en el amor de 
Dios… claro, eso no importa, se niega y causa de mofa. 
No nos engañemos ni caigamos en el engaño de quienes 
se dicen católicas por su derecho a decidir pues nadie 
cristiano elige nada que no complazca de Dios y menos 
a asesinar a un ser que habita en su seno, pero que es 
distinto de ella. Causar la muerte de un inocente jamás 
ha sido opción para quien sigue al Dador de Vida. 

Día a día conozco a mujeres y hombres, a jóvenes, 
a niñas y niños, que asumen coraje para vivir, genero-
sidad para convivir, y prudencia para sobrevivir. Solo 
una minoría, aunque con poder propio y de autorida-
des globales y nacionales, viven sin generosidad hacia 
quienes se condena sin juicio en un país sin pena de 
muerte declarada en sus leyes. Así es la verdad desnuda 
y así de evidente un crimen complacido y en complici-
dad del Estado mexicano.

benja_mora@yahoo.com

de premisas falsas. No es verdad que se aborta a un ser, 
aun no humano, de solo 12 semanas de gestación, sino 
que se quita la vida a un ser que debería tener derecho 
a vivir 50, 60, 70 o más años, a tener una infancia con 

¿EL FIN DE LA GLOBALIZACIÓN?
     (PARTE 2)

 
Por: Alberto Gómez-R.

El modelo económico del neoliberalismo global en 
realidad sólo benefició a las economías más pode-
rosas; basado en el libre mercado, abrió la posi-
bilidad de expandirse hacia los mercados de otras 

latitudes y culturas que lo adoptaron con la esperanza  de 
que sería la mejor solución a las crecientes desigualdades 
sociales (¿?). 

La promoción y firma de tratados comerciales multilate-
rales entre los países de economías más avanzadas y las na-
ciones de economías emergentes, propiciaron la creación de 
organismos internacionales como la OMC (Organización 
Mundial del Comercio) en 1995, con la intención de forma-
lizar y regular el intercambio comercial entre los miembros; 
esto fue una poderosa herramienta para continuar disemi-
nando la ideología económica de que la conformación de un 
mercado global sería lo más adecuado para distribuir mejor 
las riquezas al tener la posibilidad de vender productos y 
servicios en mercados extranjeros, lo que traería consigo 
el aumento de actividades en todos los sectores producti-
vos y crecimiento de sus capacidades, más empleos, ma-
yor demanda de mano de obra calificada, sueldos mejores 
pagados, mayor integración científica-tecnológica, mayores 
accesos de la población a la educación profesionalizante o 
superior…; muchos supuestos beneficios deseables de al-
canzar, lo que aceleró el proceso de la globalización al es-
trecharse los vínculos económicos de unos países con otros, 
no sólo en el ámbito comercial, sino a raíz de ello sobrevi-
no una mayor movilidad e intercambio cultural, educativo, 
político-ideológico, capital humano y financiero. 

Algunas de las consecuencias de la globalización -entre 
muchas- han sido los devastadores impactos globales que 
tuvo la grave crisis económico-financiera del 2008, origi-
nada en los Estados Unidos por entidades privadas –con 
nombre y apellido- y que aún una década después no han 
sido superados (la economía estadounidense como mejor 
ejemplo), y que fue la antesala de lo que ahora se está mani-
festando abiertamente: la más grave crisis económica nunca 
antes vista desde la sufrida por el imperio romano en el siglo 
III, lo que marcó el inicio del fin de su hegemonía transcon-
tinental de la época. 

En la Edad Contemporánea, las cíclicas crisis econó-
micas en el hemisferio occidental se han suscitado debido 
conflictos político-bélicos (guerras) principalmente, como 
la Primera y Segunda Guerras Mundiales. Los costos que 
las guerras generan impactan duramente en las economías 
de los países involucrados, sobre todo de los vencidos o las 
naciones más débiles. 

En el contexto de conflictos internacionales, es posible 
distinguir –incluso afirmar- que la Tercera Guerra Mundial 
se está sucediendo ya, con la diferencia de que comenzó no 
siendo bélica, sino económico-financiera. La confrontación 
comercial de China con los Estados Unidos y sus aliados 
está siendo el nuevo escenario de tal guerra; la globalización 
ocasiona que, aunque se trate de dos naciones en una abierta 
lucha por el poder mundial, los impactos socio-económicos 
se manifiestan en muchos otros países con los que ambas 

naciones tienen tratados comerciales o intereses geopolíti-
cos. A pesar de los intentos y provocaciones de ambos ban-
dos y de quienes esperan ansiosos nuevas guerras -no nece-
sariamente los gobiernos de estos países- no se ha llegado a 
un enfrentamiento armado multinacional, afortunadamente 
para la humanidad y desafortunadamente para los provoca-
dores, como el actual primer ministro israelí.

En estos tiempos de pandemia, con los cierres obligados 
de los sectores productivos –a excepción del primario- es 
posible distinguir algunos factores que están generando las 
condiciones para un verdadero cataclismo económico: la 
globalización de los mercados de bienes y servicios, cuya 
interdependencia representa una problemática mucho más 
profunda que los supuestos beneficios que la promovieron; 
la franca guerra comercial entre Estados Unidos y China 
-con su hegemonía en ascenso- con todas las implicaciones 
que conlleva para los socios comerciales de ambas nacio-
nes; la dolarización de las economías de un gran número de 
países alrededor del mundo, cuyos bancos centrales –y sus 
ciudadanos- siguen utilizando la moneda estadounidense 

JÓVENES, LOS  MAYORES CONTAGIOS

Afortunadamente, los índices de mortalidad y de hospitalizaciones son menores a los 
registrados en marzo y abril. De hecho, la mayoría de las transmisiones del SARS-CoV-2 
se produce entre jóvenes. Las tres cuartas partes de las personas que dan positivo en 
los tests PCR son asintomáticas, es decir, no presentan rasgos de la enfermedad, tales 
como fiebre, tos o dificultad para respirar.

LA CLASE POLÍTICA

La sórdida batalla entre el Partido Socialista Obrero Español (PSOE) y el PP no amainó 
ni siquiera en los peores momentos del confinamiento, a principios de abril, cuando 
fallecían a diario 1.000 personas por la pandemia y las morgues de los hospitales de 
Madrid y Barcelona quedaron desbordadas. El enfrentamiento no se tomó ni un respiro 
por vacaciones, en agosto.

>EL FRACASO DEL MODELO NEOLIBERAL

En estos tiempos de pandemia, con los cierres obligados de los sectores productivos –a excepción del primario- es posible distin-
guir algunos factores que están generando las condiciones para un verdadero cataclismo económico.

Algunas de las consecuencias de la glo-
balización -entre muchas- han sido los 
devastadores impactos globales que tuvo 
la grave crisis económico-financiera del 
2008, originada en los Estados Unidos por 
entidades privadas –con nombre y apel-
lido- y que aún una década después no 
han sido superados.

En la Edad Contemporánea, las cíclicas 
crisis económicas en el hemisferio occi-
dental se han suscitado debido conflictos 
político-bélicos (guerras) principalmente, 
como la Primera y Segunda Guerras Mun-
diales. Los costos que las guerras gener-
an impactan duramente en las economías 
de los países involucrados, sobre todo de 
los vencidos o las naciones más débiles. 
como divisa de reserva, cuya caída es inminente –a menos 
de que algo extraordinario suceda, como una guerra arma-
da, por ejemplo- debido al enorme endeudamiento de su go-
bierno (más de 27 billones de dólares), y a la desconfianza 
mundial en la otrora potencia hegemónica mundial, cuyos 
graves y profundos problemas socio-demográfico-políticos 
se han evidenciado en forma de masivas protestas en un 
gran número de ciudades a lo largo y ancho de su territorio, 
azuzadas por intereses particulares que pretenden desesta-
bilizar al gobierno y sociedad para “resetear” –reiniciar- el 
moribundo sistema económico prevaleciente, lo que provo-
cará una estrepitosa caída económica de quienes siguieron 
el modelo del “sueño americano”, un ideal enraizado en 
prácticamente todos los países occidentalizados y envueltos 
en la red de la globalización, que parecía ser el escalón final 
para alcanzar ese sueño, pero que realmente fue la trampa 
que cambiará las reglas de juego económico mundial. 

Es vital estar prevenidos y prepararse para lo que viene: 
la desglobalización. 

POLÍTICA GLOBAL
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Un director técnico de jerarquía contrataron esta vez los res-
ponsables de la Selección Mexicana de Futbol, como es consi-
derado el argentino Gerardo “Tata” Martino, lo cual aplaudimos.

FUTBOL

Cuando las cosas se hacen correctamente para una 
meta determinada se tiene que tener todas las con-
diciones que en este caso son para un proceso mun-
dialista.

Tenemos que aplaudir definitivamente a los responsables 
de la selección nacional  en una planificación de cuatro años 
previos a una Copa del Mundo en la elección clave como lo 
es el Director Técnico que en este caso se pensó y contrató a 
un personaje de jerarquía, con un palmarés de primer nivel, 
como lo es incuestionablemente Gerardo “Tata” Martino de 
nacionalidad  argentina.

Debemos forzosamente hacer el comparativo con el téc-
nico anterior  Juan Carlos Osorio, colombiano que desde el 
instante mismo de su contratación (Guillermo Cantú, Secre-
tario General de la FEMEXFUT),  fue muy cuestionado sin 
convencer a las mayorías de entre los propios técnicos nacio-
nales, y la afición misma que esta última no tiene voz ni voto 
con cierto sentido de apreciación y los futbolistas activos, 
con las dichosas “rotaciones” que, personajes como Hugo 
Sánchez y el ex jugador goleador Luis “Matador” Hernández 
refirieron  que la única rotación que conocen es:  “El Satéli-
te Lunar  que ejerce sobre el planeta Tierra”, con el mismo 
proceso de cuatro años de preparación, que los focos rojos 
se encendieron con el resultado vergonzoso y humillante  en 
encuentro amistoso en USA  contra la Selección de Chile en 
la inmisericordia goleada de 7 a 0 que en ese mismo instante  
quien lo contrato debió darle las gracias.

Otro de sus grandes pecados del técnico colombiano fue 
que nunca repetía alineación alguna, no teniendo un equipo 
titular que con regularidad se acoplara tanto en el sentido tác-
tico y estratégico como futbolístico.

Nos extendemos en el comentario para reflejar los errores 
de una mala planificación que en el mundial pasado, aunque 
los federativos argumenten el triunfo ante el campeón Ale-
mania, que la misma selección de Korea también le ganó lo 
que demuestra que los alemanes no venían, como se dice en 
el argot futbolístico, “enchufado” como la potencia y “cam-
peonitis”,  que presentaron lastimosamente a grado tal de ser 
eliminados en la primera ronda de manera decepcionante.

El proceso mundialista con el técnico Martino hacen su-
poner que podemos  soñar los aficionados mexicanos que la 
selección está para realizar  cosas importantes tomando en 
cuenta  todos los ingredientes como son los jugadores y el 
cuerpo técnico. 

Recordamos también que en el proceso de inicio de Mar-
tino la propia Argentina en Buenos Aires frenó el buen avan-
ce  y los resultados del equipo donde nuevamente los aficio-
nados vuelven a caer  en la tristeza y desconfianza. 

Ahora bien, lo que no podemos cuestionar que los juga-
dores “europeos” nacionales marcan diferencia notable, no 
solo en actitud, sino en ritmo vertiginoso adaptándose a las 
circunstancias de adversarios  donde demuestra consistencia 
y sentido común en el manejo del equipo.

Las esperanzas que se tienen se basan en fundamentos del 
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EL “TATA” MARTINO, UN ACIERTO SU CONTRACIÓN 

análisis del equipo en los encuentros amistosos que ha disputa-
do contra diferentes naciones.

La lectura de los dos últimos encuentros de nuestro repre-
sentativo con rivales y condiciones diferentes que en el cam-
peonato local destacan algunos jugadores como Orbelín Pine-
da, Sebastián Córdoba, Henri Martin, con ciertas condiciones 
que jugaron contra Guatemala con triunfo de tres a cero, que 
no es un parámetro indicativo para el análisis, que se mostra-
ron en ese juego. Destacamos a JJ Macías que no es convoca-
do aún, pero seguros estamos tomará su nivel de goleador que 
demostró la temporada pasada con el León.

La ventaja de jugar en casa (estadio azteca), es de cierta 
manera, más cómodo,  donde destacamos las pinceladas de ju-
gadores prometedores para la selección mismos que estamos 
refiriendo.

Mención aparte merece el análisis del primer equipo “eu-

ropeo”, con jugadores de calidad que enfrentaron a una poten-
cia europea como lo es sin duda Holanda,  en el encuentro que 
sostuvieron el pasado 7 de octubre en el estadio “Johan Cruyff 
Arena “ de la ciudad de Amsterdam, donde el equipo mexicano 
se mostró a la altura de las circunstancias  con un juego vertical 
y ofensivo con oportunidades claras de gol desperdiciadas por 
sus delanteros (Corona y Jiménez), jugando sin complejos con 
orden táctico y disciplina de juego, donde destacó sobrema-
nera Jesús Manuel “Tecatito” Corona, no solo en su parcela 
de extremo derecho  con  velocidad y habilidad, sino también 
en labores de sacrificio corriendo la diagonal para defender 
su meta, corroborando el momento futbolístico que atraviesa 
considerado en la Liga de Portugal como el mejor jugador en 
el torneo, situación que demostró con creces demostrando ex-
celente condición física y técnica depurada abusando un poco 
de personalismo cuando no culminaba las jugadas. Héctor 
Herrera y Andrés Guardado se mostraron desencanchados, 
gravitando en el encuentro sin pena ni gloria con un guarda-
meta mostrando grandes reflejos y ubicación en plena madurez 
de Alfredo Talabera, jalisciense por cierto, con los centrales  
César Montes, Héctor Moreno y Jesús Gallardo en la lateral 
izquierda, con un discreto Luis el “Chaka” Rodríguez, el de-
lantero Raúl Jiménez estuvo con la pólvora mojada cobrando 
un penal y fallando dos oportunidades de gol. 

Los comentaristas nacionales que radican en nuestro país 
la mayoría para bien  y otros en cambio demostrando el malin-
chismo y su juicio de análisis concretamente un David Faitel-
son de ESPN que minimiza el resultado y el encuentro mismo, 
argumentando que era un encuentro amistoso, situación que 
no corresponde puesto que están en su propia casa y deben 
de rendir al máximo en apariencia, aun sin las grandes estre-
llas holandesas que se ausentaron dos o tres, que no le resta el 
buen desempeño de los nuestros con un manejo de balón y el 
dominio del 80% del encuentro donde los últimos 15 minutos 
(alargue), Holanda se mostró ofensivo con un acoso incesante 
creando con ello el juicio de algunos comentaristas que por 
fin había despertado el equipo local demostrando su verdadera 
personalidad, que por supuesto el equipo mexicano fue mejor 
sin discusión.

La conclusión de este encuentro en nuestro punto de vista 
no es el triunfo por la mínima diferencia, sino la cohesión y 
desenvolvimiento en la cancha del equipo tricolor que deja un 
grato sabor de boca, que por supuesto el año entrante serán 
las eliminatorias mundialistas que por exigencia  y supremacía 
en la zona de CONCACAF el equipo mexicano debe calificar 
donde los equipos importantes lo son USA, Costa Rica, Pana-
má, entre los más fuertes, obligados por su jerarquía a calificar, 
que lo importante es tener un boleto para el Mundial de Qatar 
2022.

Para finalizar la ecuanimidad que demuestra en sus decla-
raciones el técnico Martino demuestran la humildad y el cono-
cimiento de  causa, sabedor que su equipo tiene nivel compe-
titivo que lo más importante y trascendental es la clasificación 
para el mundial próximo.

El proceso mundialista con el técnico 
Martino hacen suponer que podemos  
soñar los aficionados mexicanos que la 
selección está para realizar  cosas im-
portantes tomando en cuenta  todos los 
ingredientes como son los jugadores y el 
cuerpo técnico.

POR PRIMERA VEZ EN LA CAMPAÑA UNA SERIE 
SE JUGARÁ CON PÚBLICO PRESENTE 

Todo listo para que la noche de este lunes arranque 
la disputa por los gallardetes de la temporada 2020 
en las dos Grandes Ligas de Major League Baseball 
(MLB). La Americana y La Nacional. Tras  intensa 

y espectacular lucha deportiva en la denominada serie de co-
modines y una no menos espectacular etapa de Series Divi-
sionales, los equipos que se enfrentarán para obtener el cam-
peonato de la Liga Nacional son: Dodgers de Los Ángeles y 
Bravos de Atlanta, en tanto que por la Liga Americana se ve-
rán las caras Mantarrayas de Tampa Bay y Astros de Houston.

 El primero en clasificar a la Serie de Campeonato por el 
Viejo Circuito fue Bravos de Atlanta luego de vencer en tres 
cotejos a Marlines de Miami en la Serie Divisional, sellan-
do el último encuentro con blanqueada y un juego ofensivo 
consistente.

Por su parte, Dodgers de Los Ángeles, siendo uno de los 
dos equipos que mantienen el invicto en la postemporada eli-
minaron a los Padres de San Diego en tres partidos en una 
serie en la que anotaron 23 carreras y solo permitieron nueve 
a la novena de Jayce Tingler, a pesar de conectar solo un cua-
drangular, cortesía de Cody Bellinger.

 Dodgers y Braves, se enfrentarán desde la casa de Texas 
Rangers, el Globe Life Park, en Arlington, en lo que será la 
primera serie de la campaña que tendrá aficionados presentes, 
luego de que como se recordará, la pandemia por Covid-19, 
impidió que a lo largo del calendario regular, y las series de 
Comodín y Divisionales, se pudiese contar con público pre-
sente en los parques de pelota. 

 Dodgers y Braves se enfrentan por cuarta ocasión en una 
serie de octubre. Los Braves ganaron en su enfrentamiento de 
1996, pero los Dodgers tuvieron la última palabra con las dos 
series al mejor de siete en 2013 y 2018.

 Dodgers de Los Ángeles, llega por cuarta ocasión en cin-
co años a la disputa del Campeonato, y lo hará en condición 
de favorito pues además de imponerse con claridad a Padres, 
fue lider prácticamente durante todo el certamen regular.

 El manager Dave Roberts anunció a los lanzadores del 
juego 1 y 2 ante los Bravos de Atlanta, la confianza estará en 
la loma para Walker Buehlery Clayton Kershaw.

 Walker Buehler quién lanzará el juego 1, ha trabajado 
cuatro innings en cada una de sus dos aperturas en esta pos-
temporada, limitando a Milwaukee a dos carreras y a San 
Diego a una.

La última salida de Buehler fue el  seis de octubre ante los 
Padres de Sa Diego, donde lanzó por espacio de cuatro entra-
das, dos imparables, una carrera limpia, cuatro pasaportes y 
ocho chocolates.

 Por su parte el zurdo Clayton Kershaw se subirá a la loma 
en el juego dos ante los Bravos, la última aparición de los pla-
yoffs fue el miércoles siete de octubre ante los Padres de San 
Diego, donde Kershaw ganó el juego con una gran salida, con 
labor de seis entradas, seis imparables, tres carreras limpias, 
le dieron dos cuadrangulares y ponchó a seis rivales.

 En la Liga Americana, Mantarrayas de Tampa Bay hi-
cieron valer los pronósticos, dado que casi todo el calendario 
regular fueron el equipo mejor posicionado tanto en su divi-
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El lanzador zurdo mexicano Julio César Urías lo podremos ver 
lanzar por Dodgers en esta serie por el campeonato de la Liga 
Nacional frente a Bravos de Atlanta.

Sección

sión la Este, como en toda la moderna liga, estamento superior 
que consolidó por su desempeño adecuado tanto en la serie 
por comodines como al haber triunfado en el serial divisional 
venciendo a quienes fueron sus más cercanos perseguidores en 
la división oriental del nuevo circuito los Yankees de Nueva 
York, debiendo advertir que la tropa de Tampa Bay fue uno de 
los conjuntos con los menores presupuestos de entre los clubes. 

Mantarrayas se mantuvo al frente hasta lograr su pase a 
la final por el título en La Americana dejando a un lado a los 
Mulos del Bronx, esos Yankees que, hay que decirlo, tuvieron 
un sólido repunte en la última parte de la agenda regular y se 
vieron bastante bien con su participación en playoffs, hasta que 
con todo y ser el club con el más grande presupuesto, multimi-
llonario por cierto, mordieron el polvo ante la enjundia y buen 
béisbol de los Rays. 

 El rival de Mantarrayas de Tampa Bay es Astros de Hous-
ton, el otro equipo que no ha conocido la derrota en playoff. 

 El escenario en La Americana está muy parejo no obstante 
hay que establecer existe  tal vez ligera ventaja de Tampa Bay 
porque llegan totalmente embalados y con el ánimo por todo 

lo alto tras una gran campaña ordinaria y un muy buen desem-
peño en la postemporada frente a unos Astros que aunque tam-
bién llegan muy sólidos, siguen arrastrando bajas importantes 
por lesiones como la de Justin Berlander y aún esperándose 
a que pueda recuperarse quizá el cerrador estelar mexicano 
Roberto Osuna, quien aunque escasas tiene posibilidades de 
alcanzar a participar al final de esta etapa por el gallardete de la 
moderna liga y aspirar a participar en Serie Mundial. 

 Quizá la ventaja de Astros sea su  experiencia en postem-
porada; obviamente el haber sido campeones de Serie Mundial 
aún con la mácula de ser considerados tramposos por robo de 
señales en la época reciente, pero también ahí puede estar la 
diferencia, porque seguramente saldrán con el ánimo de lim-
piar su nombre para demostrar que pueden ganar limpiamente. 

 Pero Houston acude frente a un cuadro fresco, duro, acei-
tado, con buenos peloteros que están engallados buscando 
consolidar su primacía, que son la tropa de Tampa Bay,  que 
llegan a esta parte del certamen con menor experiencia en pos-
temporada, tienen la fuerza de la pasión con que están jugando.

 Framber Valdez abrirá el Juego 1 de la Serie de Campeo-
nato por los Astros, seguido por el derecho Lance McCullers 
Jr. en el Juego 2.

 Valdez ha ganado sus dos salidas esta postemporada. En 
el Juego 2 de la Serie Divisional de la Liga Americana el mar-
tes, el serpentinero limitó a los Atléticos a dos carreras en siete 
innings de labor. Valdez tuvo marca de 5-3 con promedio de 
carreras limpias de 3.57 en 11 juegos de temporada regular, 
incluyendo 10 aperturas.

 McCullers, quien hará el lunes su décimo tercera presen-
tación en un juego de postemporada, permitió cinco carreras 
(cuatro limpias) en cuatro innings en la victoria de Houston 
sobre Oakland en el Juego 1.

 La Serie de Campeonato de la Americana está programada 
del 11 al 17 de octubre, en tanto que en la Liga Nacional del 
12 al 18, teniendo como sedes el Petco Park de San Diego, y el 
Globe Life Field en Arlington, en series a ganar 4 de 7 juegos.

 PELOTEROS MEXICANOS
La presencia de peloteros mexicanos en la etapa final de 

cada liga está cubierta con los lanzadores Julio César Urías 
Acosta y el debutante de Charros de Jalisco, Víctor Aarón 
González, que militan en Dodgers; en tanto con Astros están 
tres pítchers, Jose Luis Hernández Urquidi, el relevista Hum-
berto  Castellanos y el cerrador estelar Roberto Osuna (los dos 
últimos también peloteros de Charros en la Liga del Pacífico). 

 Queda esperar que sean dos extraordinarios seriales para 
beneplácito de la afición al rey de los deportes, en espera de 
que lleguen los mejores dos equipos al Clásico de Otoño que 
se jugará por primera vez en la historia de las Mayores en un 
estadio neutral, siendo en esta ocasión el Globe Life Park de 
Arlington sede de la 116ta Serie Mundial a partir del 20 de oc-
tubre y también se jugará con público presente, aunque el aforo 
será reducido y solo se venderán 11 mil 500 boletos por juego. 

 
 Opinion.salcosga@hotmail.com

@salvadorcosio1 

La presencia de peloteros mexicanos en 
la etapa final de cada liga está cubierta 
con los lanzadores Julio César Urías 
Acosta y el debutante de Charros de 
Jalisco, Víctor Aarón González, que mili-
tan en Dodgers; en tanto con Astros están 
tres pítchers, Jose Luis Hernández Urqui-
di, el relevista Humberto  Castellanos y el 
cerrador estelar Roberto Osuna.

POR LOS GALLARDETES DE MLB: 
DODGERS VS BRAVES; RAYS VS ASTROS
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La inoperancia de las instituciones gubernamentales, es para los ciudadanos en el 
Estado una de las graves contrariedades que se tienen actualmente, concebir la 
intervención correcta de las autoridades y hasta la propia denuncia en contra de 
nuestras instituciones resulta extremadamente burocrático e intencionalmente 

engorroso para cualquier tipo de denuncia o incluso la solicitud de protección a los ciuda-
danos, en caso específico es la Policía Municipal de Guadalajara los que no lograron evitar 
que una colonia los llevara ante la Fiscalía Especializada en el Combate a la Corrupción, 
emanada del Sistema Estatal Anticorrupción del Estado es la encargada de investigar, pre-
venir y perseguir actos de corrupción, cuya función debe ser enérgica y valiosa en la vida 
de los ciudadanos.

En este contexto de las situacio-
nes complejas que cada ciudadano 
debe pasar para conseguir protección 
y justicia; está el reciente caso de fin 
de semana donde una colonia del 
Centro Histórico del municipio de 
Guadalajara cuya distancia del Ayun-
tamiento de Guadalajara no es mayor 
a diez manzanas y quienes hartos del 
nivel delincuencial que la zona tie-
ne en estos momentos y desde hace 
tiempo, se organizaron en un sistema 
de protección vecinal apoyado en sil-
batos que anuncian emergencia o pe-
ligro, para que salgan al auxilio una gran cantidad de vecinos, además colocaron mantas 
por toda la zona de varios tamaños anunciando “Barrio Unido”, sin embargo el viernes 
9 de octubre hicieron uso de su alarma vecinal solicitando la presencia de la colonia en 
contra de dos sujetos que intentaba extorsionar a un joven vecino, los sujetos en cuestión 
era policías del municipio de Guadalajara.

Los policías señalados solicitaron al joven 1,600 pesos para no requerir el servicio de 
grúa y retirar su vehículo utilitario mal estacionado que obstruía una cochera, una vez es-
tacionado correctamente, le quitaron su credencial del elector y lo mandaron al banco a re-
tirar la cantidad, a su regreso los vecinos ya observaban algo fuera de lugar e intervinieron 
sonando su alarma, los policías argumentaron ser ellos los que estaban en una situación 
de soborno y esposaron al joven, para ponerlo a disposición, pero la unión de los vecinos 
impidió que este giro inesperado les funcionara a los policías, se opusieron y solicitaron 
al comandante de la zona con quien ya tenían contacto, mismo que hizo presencia en el 
lugar cuando la cantidad de vecinos ya era mayor a cien, sin embargo después de cuatro 
horas de oposición de ambas partes y sin poder convencer al afectado, no logró salvar a 
sus muchachos y le ordenaron mando conducción a la Fiscalía Especializada en Combate 
a la Corrupción (FECC) del Estado de Jalisco, convirtiéndolos en primeros respondientes 
de un servicio que se presentó por delito de cohecho de sus propios elementos.

Increíble fue el sentir de hartazgo de los ciudadanos que a días de organizarse para 
auto protegerse en su propio territorio, su primera intervención masiva fue contra de la 
misma policía municipal, en una calle que tiene una manta enorme que cruza de banqueta 
a banqueta y dice “en está colonia estamos hartos de la delincuencia, vecinos vigilando”. 
Los dos elementos fueron trasladados por sus propios compañeros a las instalaciones de 
la fiscalía anticorrupción donde ya esperaba el ministerio público en turno, quien ordenó 
el desarme de los elementos y su aseguramiento físico, aun y con haber llegado hasta ese 
momento y en presencia de casi quince vecinos que acudieron a dar fe acompañando al 
ofendido, extrañamente los primeros respondientes se equivocaron más de tres veces en el 
llenado de los informes al ministerio público para que le recibieran el servicio, pareciera 
que nunca habían tenido capacitación sobre dicho llenado de primeros respondientes, pero 
la realidad era que de manera evidentemente intencional buscaban que se desistiera la víc-
tima de conseguir la integración de la carpeta de investigación y los ofendidos se retiraran 
sin más interés en terminar la denuncia, no lo obtuvieron después de siete horas afuera 
de las instalaciones de la fiscalía quedó el servicio e integrada la carpeta de investigación 
contra dos ciudadanos que con cargo de policías, creyeron poder alcanzar para la cena 
mediante un joven que estaciono mal estorbando una cochera.

Complicado es para los que somos ciudadanos lograr defendernos o creer en quienes 
son servidores públicos se supone bajo la teoría ilusa del servicio público de vocación, 
cuentan con capacidad de enfoque en el deber ser;  a punto estamos del tiempo electoral se 
encuentra ya a la vuelta de la esquina, seguro será que los mejores discursos concurrirán 
para la protección a las mujeres contra la violencia y a la seguridad en las calles, en noso-
tros esta evaluar desde este momento que vamos a exigir, sin que nos persuadan con una 
simulación que se quede solo en el discurso electoral.

 

OPINIÓN

En el año 2012 y 2014, durante el Gobierno de Enrique Peña Nieto, se llevaron a 
cabo una serie de reformas electorales que tenían como principal objetivo, aca-
bar con el monopolio que los partidos políticos tenían sobre las candidaturas, 
abriendo este sistema a los ciudadanos a través de las candidaturas indepen-

dientes, las cuales, tal y como propongo en mi tesis ‘’Análisis Candidaturas Indepen-
dientes en México. Propuesta para su regulación’’ deberían denominarse ‘’Candidaturas 
de la Sociedad Civil’’ ya que de independientes solo tienen el nombre. 

Los partidos políticos, al inicio, 
no vieron sus intereses tan afecta-
dos, ya que quienes optaban por 
esta vía independiente eran pocos, y 
eran todavía menos, los que logra-
ban triunfar en un proceso electoral, 
por ello, los partidos tradicionales 
no vieron la necesidad de actuali-
zarse en ningún sentido, así que sus 
propuestas, sus discursos y sus pro-
yectos continuaron siendo exacta-
mente los mismos. Se olvidaron por 
completo de trabajar para el futuro y 
no le dieron importancia a construir 
proyectos políticos de interés para la 
juventud. 

Los partidos tradicionales viven 
atrapados en el pasado y creen que 
es suficiente, pero seamos hones-
tos ¿a qué joven de prepa/universi-
dad en el 2020 le interesa escuchar 
hablar a un señor trajeado sobre la 
Confederación Nacional de Organi-
zaciones Populares o la revolución 
campesina? Me atrevo a decir que a muy pocos, si no es que a ninguno. Y no me mal-
entiendan, conocer nuestro pasado y conocer nuestra historia es fundamental, de hecho 
a muchos políticos y cuadros políticos, les hacen falta lecciones de historia. Pero lo dije 
en mi primera columna, el problema es cuando no dejamos ir el pasado, nos obsesiona-
mos con él y tratamos, de una manera anacrónica, aplicarlo al presente para construir el 
futuro. 

Es momento de entender que el mundo ya cambió y la sociedad lo ha hecho también. 
Los partidos políticos tradicionales atraviesan una crisis aguda y cada vez son más las 
personas que dejan de confiar en ellos y prefieren voltear a ver otras propuestas tanto de 
partidos, como de ciudadanos, que con otra narrativa y otros discursos, proponen a la 
sociedad y en especial a los jóvenes, soluciones modernas a los problemas modernos a 
través de proyectos innovadores y plurales, que buscan hacer de la política un espacio de 
verdadera convergencia de ideas.

En 1687, en su libro ‘’Philosophiae Naturalis Principia Mathematica’’ el inglés Isaac 
Newton postuló su famosa Ley de la Gravitación Universal, según la cual, todos los 
cuerpos se atraen mutuamente en función de sus masas y de la distancia que los separa, 
esta extraordinaria ley, le permitió a Isaac Newton, convertirse en uno de los científicos 
más renombrados del mundo. En otras palabras, Isaac Newton determinó que todo lo que 
sube, tiene que bajar.

Isaac Newton, donde quiera que esté (eso puede variar según su religión o creencia) 
puede estar feliz, ya que tuvo toda la razón al mencionar que todo lo que sube tiene que 
bajar, incluso si eres, el ‘partido de México’, el que nos dio seguridad social y educación 
pública, laica y gratuita, entre otras cosas. Cuesta trabajo créelo, pero este ‘’simple’’ prin-
cipio gravitacional, rige la vida política aunque todos se nieguen a aceptar esta máxima.  

Los partidos están en crisis y me atrevo a decir, que esta caída aun no ve el piso, pero 
también, como lo he señalado en varias columnas, no todo se trata de ser negativos o 
fatalistas, también, es necesario, para no caer en la locura, tratar de ver los aspectos posi-
tivos alrededor de toda esta era de inestabilidad, y justamente esta crisis es la oportunidad 
perfecta para que los partidos tradicionales comiencen, apoyados por jóvenes, a diseñar 
estrategias que les permitan modernizarse y renovarse en todos los sentidos. 

El 2021 es la oportunidad para apostar por los jóvenes quienes con su visión global, 
moderna y plural tanto del mundo, como de la política, pueden ser capaces de reinventar 
discursos, narrativas y proyectos, para así recuperar la confianza de la ciudadanía. 

Lo escribí la semana pasada: tenemos una oportunidad inmejorable para recuperar y 
reconstruir los proyectos políticos, pero para eso se necesitan jóvenes revolucionarios, 
no jóvenes con alma vieja. 

Newton no solamente dijo que todo lo que sube, tiene que bajar, también fue quien 
dijo que toda acción, positiva o negativa, tiene una reacción. Construyamos más acciones 
positivas. 

LA GRAVEDAD Y LOS 
PARTIDOS POLÍTICOS
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INCREÍBLE FUE EL SENTIR 
DE HARTAZGO DE LOS 

CIUDADANOS QUE A DÍAS DE 
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FUE CONTRA DE LA MISMA 
POLICÍA MUNICIPAL.

LOS PARTIDOS 
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ATRAPADOS EN EL PASADO Y 
CREEN QUE ES SUFICIENTE, 
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LE INTERESA ESCUCHAR 

HABLAR A UN SEÑOR 
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SE OLVIDARON TRABAJAR 
PARA EL FUTURO

LUCHAS SOCIALES MÁS ALLÁ DE LA ESTADÍSTICA

En este momento muchos investigadores de 
las ciencias sociales se plantean varias inte-
rrogantes acerca del fenómeno que estamos 
viviendo tanto por la emergencia de las si-

tuaciones, como por las implicaciones de lo que esto 
representa en un corto y mediano plazo.

Desde marzo hemos vivido la educación públi-
ca y privada en el confinamiento; a la fecha nos en-
contramos sin todavía poder dimensionar qué tanto 
estamos aprovechando los instrumentos que nos per-
miten hacer trabajo desde casa, aunque ya podemos 
ir notando elementos que llaman la atención. El pun-
to es que para las ciencias humanas, las estadísticas 
nos dicen mucho pero no todo; las experiencias, las 
vivencias y los contextos, son analizados desde la 
complejidad de los estudios cualitativos, los cuales 
suelen dar mucha luz sobre cómo abordar las parti-
cularidades de cada región, pero tienen la desventaja 
de requerir mucho más tiempo para su  análisis y 
composición. 

Los números nos dicen cosas, pero nos dan aler-
tas que luego debemos desmenuzar con el análisis 
del contexto.  En el informe que presenta el Secre-
tario de Educación Pública. Esteban Moctezuma, 
titulado “Principales cifras del Sistema Educativo 
Nacional  2019-2020” revela que la tasa de escolari-
zación en la educación básica es una curva parabóli-
ca desde el 2011, con un punto de inflexión entre el 
2014 y el 2015; a partir de entonces se ha registrado 
un descenso en la matricula vinculado a la capacidad 
de cobertura. 

Durante el ciclo escolar 2019-2020 la tercera y 
última parte se desarrolló a distancia.  La dinámica 
sorprendió a la mayoría de los colectivos escolares, 
pero dieron atención (como pudieron) a la emergen-
cia y a la sorpresa.  Al arranque del ciclo escolar 
2020-2021 la lógica indica que debimos estar me-
jor preparados para dar más empuje al tema de las 
modalidades como el aula invertida, el manejo de 
plataformas virtuales, o los apoyos que la Secretaría 
de Educación Pública ofrecía  por televisión; grosso 
modo se alcanza a visualizar que el resultado está 
siendo mucho menor, y que la participación de los 
alumnos en educación básica no parece significati-
va, la labor de los profesores tiene una evaluación 
negativa, a pesar de que se haya triplicado el trabajo 
por estar contactando a cada alumno en particular.

Hay un supuesto preocupante: los padres de fa-
milia no están priorizando la educación de los hijos 
menores, además de que carecen de las herramientas 
para gestionar sus tiempos, espacios y los recursos 
con los que deben contar (libros, cuadernos, televi-
sión o computadora, etc.), los tutores están requirien-
do a los chicos para que ayuden en la casa, cuiden 
a los hermanitos menores mientras ellos trabajan, o 
involucrándolos en labores comerciales como cola-
borar en el negocio familiar.  Hablamos de menores 
de edad, de chicos que no pueden estar registrados 
formalmente en ningún trabajo, pero que están sien-
do demandados por más de 5 o 6 horas en tareas que 
consumen mucha de su energía. 

Cuando se hicieron encuestas rápidas para ver si 
los estudiantes contaban con computadora, internet 
y celular, o en todo caso televisión para seguir los 
programas de “Aprende en Casa” los resultados va-
ticinaban un éxito en el programa, resultado que está 
lejos de la realidad, y que hoy (como suele suceder) 
busca en la figura de los profesores, al culpable res-
ponsable de no estar encontrando los medios que su-
peren esta y otras situaciones igual de graves. 

OPINIÓN / EDUCACIÓN
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La educación pública ha sufrido un grave golpe, 
porque en el momento en que regresemos a las aulas 
¿Cómo podremos revertir el impacto negativo en la 
apreciación de valor al trabajo escolar? Más allá de re-
cuperar los conocimientos que se dejaron de tener du-
rante ya casi 8 meses de trabajo a distancia está el hecho 
de no haber trabajado como “comunidades educativas”, 
una enorme desconexión entre padres de familia, maes-
tros, directivos y administrativos en general. 

Ese impacto puede cobrar factura en la configura-
ción de los modelos con los que se siga atendiendo a la 
educación pública en nuestro país. Si bien es cierto que 
las alertas se suelen prender cuando plataformas polí-
ticas de ciertas líneas –digamos de derecha- parecen 
empujar las carteras hacia la iniciativa de privatizar la 
educación argumentando que es demasiado cara e inefi-
ciente, ahora parece que de a poco se va dejando morir 
sola para que esa pugna no sea tan evidente, a pesar de 
tener gobiernos que se dicen ser –de izquierda-.

Ese segundo supuesto es alarmante, no por el hecho 
de privatizar la educación, cosa que tiene sus peligros 
y sus bondades, sino por lo que eso implique al no ejer-
cer un acto de autoridad y dejar que sea la generación 

HAY UN SUPUESTO PREOCUPANTE: 
LOS PADRES DE FAMILIA NO ESTÁN 

PRIORIZANDO LA EDUCACIÓN DE LOS 
HIJOS MENORES, ADEMÁS DE QUE 
CARECEN DE LAS HERRAMIENTAS 
PARA GESTIONAR SUS TIEMPOS, 
ESPACIOS Y LOS RECURSOS CON 
LOS QUE DEBEN CONTAR (LIBROS, 

CUADERNOS, TELEVISIÓN O 
COMPUTADORA, ETC.)

EN ÉPOCA DE COVID19:
¿CÓMO VA EL CICLO ESCOLAR?

Hay muchas interrogantes sobre el impacto que tendrá la educación a distancia que ha obligado la epidemia de Covid al sector 
educativo.

de estudiantes actual la que tenga que agonizar para 
justificar algo que, de lo contrario, tendría altos costos 
electorales. 

Una brecha enorme se abre entre la escuela pública 
y la privada, entre la educación básica y los que alcan-
zaron a brincar el momento y están ahora en el nivel 
medio o superior, pero ese cuadrante que ahora ubica 
a nuestros niños de entre 7 y 15 años, está siendo terri-
blemente golpeado por un cúmulo de situaciones que la 
pandemia deja ver. 

La única salida que podemos encontrar es la de 
utilizar la mejor herramienta con la que contamos: la 
comunicación.  El ser humano tiene ese valioso instru-
mento y no se da cuenta de su potencial; hoy necesita-
mos escuchar a los padres de familia, a los alumnos y 
a los profesores, entender cuáles son sus situaciones y 
poder colaborar de manera eficiente y efectiva para so-
lucionarlos.  Grupos de directores y actores políticos ya 
están dando la lucha por defender el presupuesto para 
las escuelas de tiempo completo, y hará falta dar segui-
miento a la recuperación del ciclo escolar para muchos 
otros planteles a los que también estará golpeando gra-
vemente la situación. 

La estructura del sistema educativo tiene la obliga-
ción de operar para resolver la mayor cantidad de pro-
blemas que hoy surgen en las escuelas públicas, pero 
si no se están atendiendo desde las particularidades, 
primero con su maestro, luego con las directivas, y así 
en escalas directas e inmediatas, se terminará con in-
dicaciones como las de junio del ciclo escolar pasado: 
¡Que se apruebe a todos con por lo menos un mínimo 
de calificación, y que se ayude a aprobar a aquellos que 
tenían materias pendientes! En un sistema altamente 
complejo, vemos que esa también es una implicación 
que cobra costos, y que hace que de un grupo de 60 
alumnos, la respuesta sea de entre unos 7 o 10 estu-
diantes en promedio, mientras que estando en la misma 
pandemia, el ciclo escolar pasado la respuesta era exac-
tamente al revés. 

isa_venegas@hotmail.com
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